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cialmente en una economía como la nuestra en la que casi 
el 60 por ciento de la actividad económica se realiza en la 
informalidad por la inexistencia de mejores oportunidades. 
Tanto informales como el comercio establecido requieren de 
la generación de riqueza para que esta sea distribuida y des-
afortunadamente, la política económica, hasta hoy, no va en 
ese sentido como lo refleja el primer año de crecimiento nega-
tivo. Menor actividad económica es menor recaudación para 
el estado, agobiado ya por el excesivo costo de los programas 
sociales y la exigencia de recursos para proyectos prioritarios 
de dudosa conveniencia

La crisis a la que nos orilla el CO-
VID19 habrá de mostrar la fragilidad 
de la política económica del régimen. 
La primera señal de insuficiencia es 
el afán de conservar al máximo la 
dinámica comercial para no dañar la 
economía de los que trabajan a diario 
y viven de ello. Es necesario hacerlo 
así porque el gobierno no tiene dinero 
para apoyar en forma directa a ese 60 
por ciento de la economía que es la 
informalidad. Es preferible continuar 
trabajando y administrar los efectos 
de la pandemia cuya letalidad es me-
nor, pues los muertos serán entonces 
un daño colateral justificable. El pre-
sidente ha hablado de recursos dis-
ponibles que nadie sabe dónde están 
porque no se encuentran en ningún 
documento oficial; con el precio del 
petróleo en su peor nivel del siglo, 
con la recesión en puerta en los USA 
y la consiguiente reducción de las 
remesas, con la actividad económica 
nacional retraída, lo único que puede 
dar a los pobres son discursos, pen-
siones y abrazos.

La persistencia en mantener el 
impacto psicológico en las masas y 
por ello su renuencia a dejar de con-
currir a plazas y eventos multitudi-
narios, aún en medio de la crisis del 
COVID19, es parte de los intentos 
por administrar una crisis que tarde o 
temprano habrá de exhibir la fragili-
dad e inoperancia del proyecto guber-
namental. 

Es necesaria una pronta rectifica-
ción para mantener vivo el proyecto 
transformador, aunque sea en la ur-
gente necesidad de moralizar a la ad-
ministración pública. Deshacerse del 
“servum pecus” que es su gabinete 
y llegar a acuerdos con los 16 ricos 

que acaparan la riqueza nacional y hoy están a su alrededor, 
postrados y genuflexos, para limitar sus ganancias y distribuir 
mejor sus excedentes. Se requieren acciones de Estado para 
apoyar la economía no desplantes populistas. 

En un mundo donde la desigualdad es una constante 
y las proporciones  del 80-20 y hasta 90-10, en la 
concentración de la riqueza y el nivel del ingreso se 
mantienen inalterables, es evidente que se debiera 

estar a favor de los que menos tienen y los que menos ganan 
al ser mayoría, siendo un principio de justicia y equidad al 
que la humanidad no puede renunciar. 

En México, el 41.9% de la población: 52.4 millones viven 
en pobreza, según CONEVAL y hasta 2018 solo se había lo-
grado reducir en 3 puntos este indicador respecto a la década 
anterior, dato que no es menor si consideramos que la pobla-
ción creció en 1.4 por ciento. 

Este dato, por sí mismo justifi-
ca el énfasis que el titular del poder 
ejecutivo pone al afirmar que en este 
gobierno primero los pobres, sin em-
bargo, en el contexto actual de las 
acciones gubernamentales, decir que 
primero los pobres suena más a recur-
so demagógico que a verdadera polí-
tica pública. Resulta además en un 
proyecto de gobierno excluyente con 
tintes más de consolidación de poder 
político que de atender las urgentes 
prioridades de la nación. Es ignorar, 
por formación ideológica o clasista, 
que en México el 42.4 de los hogares 
en donde viven 40 millones de mexi-
canos son de clase media (INEGI, 
ENIGH 2010) y que ésta ha crecido 
en mayor proporción que la pobreza.

Ahora bien, si el énfasis es sobre 
los pobres, las políticas públicas del 
actual régimen, están plagadas de 
contradicciones. Es encomiable que 
se busque aumentar el ingreso de los 
que menos tienen, pero darles más di-
nero vía subsidios directos se neutra-
liza si le quitan y escatiman servicios 
como acceso a guarderías, desayunos 
escolares, acceso a medicamentos y 
atención a la salud en el tercer nivel. 
Es paradójico becar a millones de jó-
venes para que se capaciten para el 
empleo y a la vez cancelar y desalen-
tar inversiones que implican miles 
de empleos permanentes para estos 
jóvenes tras el fin de su beca. Es plau-
sible que se trate de evitar la corrup-
ción, (el combate está en duda) pero 
censurable que por ello se detenga la 
inversión del estado en infraestructu-
ra, se incurra en sub ejercicios pre-
supuestales y se retengan los pagos 
a proveedores, de quienes dependen 
otros miles de empleos. 

Reducir la desigualdad implica necesariamente incremen-
tar el ingreso de los más pobres, pero un incremento al salario 
mínimo, así sea histórico, es una receta muy limitada, espe-

PRIMERO LOS POBRES

LA CRISIS A LA QUE NOS 
ORILLA EL COVID19 HABRÁ 
DE MOSTRAR LA FRAGILI-
DAD DE LA POLÍTICA ECO-
NÓMICA DEL RÉGIMEN. LA 
PRIMERA SEÑAL DE INSU-
FICIENCIA ES EL AFÁN DE 
CONSERVAR AL MÁXIMO 

LA DINÁMICA COMERCIAL 
PARA NO DAÑAR LA ECONO-
MÍA DE LOS QUE TRABAJAN 
A DIARIO Y VIVEN DE ELLO.

EN MÉXICO, EL 41.9% DE 
LA POBLACIÓN: 52.4 MI-

LLONES VIVEN EN POBREZA, 
SEGÚN CONEVAL Y HAS-
TA 2018 SOLO SE HABÍA 
LOGRADO REDUCIR EN 3 
PUNTOS ESTE INDICADOR 
RESPECTO A LA DÉCADA 

ANTERIOR, DATO QUE NO ES 
MENOR SI CONSIDERAMOS 
QUE LA POBLACIÓN CRECIÓ 

EN 1.4 POR CIENTO.

EDITORIAL

Los diferendos entre las dos esferas de gobier-
no, federal y estatal, siguen impactando en las 
determinaciones de las estrategias de salud que 
se deben aplicar en esta época de contingencia, 

por la pandemia del Coronavirus COVID-19 que a la fe-
cha registra 848 personas infectadas y 16 muertos, tres 
de ellos en Jalisco.

A los 5 días de aislamiento necesario y voluntario 
planteados por la Universidad de Guadalajara y sugeri-
dos por el gobernador de Jalisco, le siguieron 4 días más 
que terminarían este fin de semana; sin embargo, cuando 
los jaliscienses habían relajado la propuesta de encierro 
y habían vuelto a las calles en gran medida, tocó el turno 
de actuar al gobierno federal, que por su parte lanzó el 
llamado a quedarse en su casa por 30 días, con lo que de 
esa manera en Jalisco se habrá de cumplir cabalmente la 
cuarentena de aislamiento social.

Con estas diferencias, el Plan Jalisco COVID-2019 
corre riesgo de fracaso ya que han sido abiertamente 
contradictorias las posturas de los titulares de las esferas 
de gobierno estatal y federal, cuando uno sugiere encie-
rro, el otro pide no atemorizarse y apoyar al pequeño co-
mercio saliendo a consumir y cuando para uno terminó 
la etapa de aislamiento sugerido, para el otro apenas ini-
cia lo que dicen, es una última llamada.

Sin embargo, hay casos más graves en las dos óp-
ticas sobre un mismo problema y en particular son dos 
los temas que hasta el momento los han enfrentado radi-
calmente. Uno es la sugerencia de cancelar los vuelos a 
los aeropuertos de Jalisco, provenientes de las ciudades 
con cerco sanitario, es decir en donde la contingencia ha 
alcanzado extrema gravedad y otro tiene que ver con las 
compras de 20 mil pruebas rápidas que en principio se 
dijo, estaban detenidas en la frontera y después se supo 
que la empresa proveedora se negó a surtir.

Sobre el tema de los vuelos, como parte del Plan Ja-
lisco COVID-19 Gobierno de Jalisco emitió una carta 
a la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes, para 
actuar de manera urgente y 
tomar en serio la regulación 
de vuelos provenientes de 
otros países con cercos sani-
tarios.

Concretamente, solicitó 
al Grupo Aeroportuario del 
Pacífico (GAP) la suspensión 
de vuelos de aquellos lugares 
donde se ha decretado un cer-
co sanitario, exceptuando los 
vuelos por razones humanita-
rias y vuelos de carga.

“Hoy estoy enviando ese 
comunicado pidiendo que 
tanto en Guadalajara como 
en Puerto Vallarta ya no se 
reciban vuelos, así de claro 
y así de contundente. Estoy 
haciendo lo que me toca, le 
estamos enviando una carta 
también a la Secretaría de 
Comunicaciones y Transpor-
tes, respetuosa, pero firme, 
planteando la necesidad de 
que el Gobierno de México 
se tome en serio esta agenda. 
La regulación de los aero-
puertos y de los vuelos que 
vienen de otros países y de 
otras ciudades con problemas 
que ahorita están rebasando sus capacidades de acción, 
es verdaderamente urgente. No se puede seguir poster-
gando decisiones que son importantísimas. Hoy Jalisco 
está dando un paso difícil”, dijo Alfaro Ramírez.

Por lo que toca a la aplicación de las pruebas, el man-
datario jalisciense informó que Jalisco tiene listas 5 mil 

OPINIÓN
Mario 
Ávila

Por |

PANDEMIA

pruebas PCR para aplicar a la población y la meta es contar 
con 20 mil pruebas. En el país, por ejemplo, sólo existen 10 
mil pruebas de este tipo.

El Gobernador afirmó que la aplicación de pruebas a 
mayor escala permitió disminuir los casos de contagios en 
países como Corea del Sur. “Vamos a entrar en un programa 

de aplicación de pruebas masivas para 
poder detectar a tiempo casos de 
contagios y poder actuar en conse-
cuencia. El Gobierno de Jalisco no 
está pensando en competir en las 
estadísticas pues a la hora de que 
iniciemos con esto evidentemente 
la cifra de contagios va a aumen-
tar, que es lo que pareciera que al-
gunas autoridades quieren evitar. 
Nosotros lo que queremos es que 
aquí se eviten muertes, queremos 
que aquí se eviten contagios. Yo no 
estoy compitiendo por estadísticas, 
yo estoy tratando de actuar con res-
ponsabilidad”, añadió.

“No vamos a quedarnos con 
los brazos cruzados, no podemos 
seguir dejando que, ante la falta de 
decisiones generales, que las re-
giones de México estén a expensas 
de las circunstancias que estamos 
viviendo en el país. Vamos a tomar 
decisiones, Jalisco las está toman-
do. Otros estados ya emprendieron 
esta ruta. Yo confío que este bloque 
regional pueda tomar decisiones 
también esta misma semana”.

Por su parte el director del 
Hospital Civil, Jaime Andrade 
Villanueva, resaltó el Plan Jalis-
co COVID-19 que emprendió el 
Gobierno de Jalisco con medidas 

a favor de la población en materia educativa, de salud y 
económica, así como la medida de aislamiento social adop-
tada con base en el modelo predictivo de la Universidad de 
Guadalajara, “ya que sin la permanencia de la gente en sus 
hogares, los casos asintomáticos que son los que podrían 
estar en la calle, desencadenarían una oleada de contagios”.

Expuso también que “estas pruebas de determinación 
de anticuerpos son importantes porque un portador asinto-
mático, cinco días antes que pueda tener síntomas, ya está 
excretando virus y está transmitiendo virus. Entonces lo 
que se va a hacer es realizar estas pruebas. Lo que está ha-
ciendo el Gobierno es hacer una prueba que tiene buen des-
empeño, que si sale positiva, se realizará el PCR en tiempo 
real”, puntualizó. 

Sobre la inversión que hasta el momento se ha realiza-
do en el Plan Jalisco CONVID-19, Alfaro Ramírez habló 
de que han sido 233 millones de pesos del fondo de con-
tingencia para equipamiento vital ante un crecimiento del 
contagio. Por ejemplo, los nuevos 75 ventiladores que son 
los que, ante una deficiencia respiratoria grave, cumplen la 
función de los pulmones para mantener a una persona con 
vida mientras se recupera del virus.

“Tenemos un piso del Hospital de Zoquipan, habilitado 
con decenas de camas equipadas para terapia intensiva a 
pacientes en estado crítico y otras más en total aislamien-
to, pero tenemos el camino preparado en caso de que se 
requieran cientos; ojalá no tengamos que hacer uso de esta 
infraestructura, pero nos estamos preparando para tener ca-
pacidad de respuesta y actuar con eficiencia ante esta pan-
demia que exige toda la responsabilidad y seriedad a nivel 
mundial”, planteó.

Y abundó: “Por ahí he visto rumores diciendo que las 
pruebas rápidas no sirven, que en otros países no funcio-
naron. Nada más para desmentir de una vez: no vamos a 
comprar nada que no esté avalado y certificado por organis-
mos internacionales, así de claro. Y tampoco nos vamos a 
enganchar en las mentiras de unos pocos, no son momentos 
de confrontación, pero tampoco para la desinformación. 

“Lo que hace falta entender y que pocos dicen es que son 
dos tipos de pruebas diferentes: las rápidas, que nos ayudan 
a detectar anticuerpos, y las PCR, con las que se comprueba 
el contagio. Y en Jalisco vamos a aplicar las dos. En otras 
palabras, vamos a salir a buscar personas contagiadas por 
coronavirus para detectarlas, aislarlas y atenderlas oportu-
namente. Cada persona que resulte positiva en las pruebas 
rápidas, será corroborada por las PCR.

“En Jalisco entendimos muy bien el valor de la anticipa-
ción, nos estamos adelantando un poco para luego no llegar 
tarde. Vamos juntos y vamos a tiempo, eso es lo más impor-
tante de todo”, sentenció el gobernador de Jalisco Enrique 
Alfaro Ramírez.

A LOS 5 DÍAS DE 
AISLAMIENTO NECESARIO Y 
VOLUNTARIO PLANTEADOS 
POR LA UNIVERSIDAD DE 

GUADALAJARA Y SUGERIDOS 
POR EL GOBERNADOR DE 
JALISCO, LE SIGUIERON 4 

DÍAS MÁS QUE TERMINARÍAN 
ESTE FIN DE SEMANA; SIN 
EMBARGO, CUANDO LOS 
JALISCIENSES HABÍAN 

RELAJADO LA PROPUESTA DE 
ENCIERRO Y HABÍAN VUELTO 

A LAS CALLES EN GRAN 
MEDIDA, TOCÓ EL TURNO 
DE ACTUAR AL GOBIERNO 

FEDERAL, QUE POR SU 
PARTE LANZÓ EL LLAMADO A 
QUEDARSE EN SU CASA POR 

30 DÍAS.

EN RIESGO EL 
PLAN JALISCO COVID-2019
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
Deseo que el Presidente @LOpezObrador_ 
esté bien y no se haya contagiado, dado 
su reciente contacto con el gobernador @
omarfayad, que tiene #coronavirus. Cualquier 
especulación sobre la salud del Presidente 
se resuelve con una prueba que puede ser 
rápida, mejor saber”.

Todos a casa siempre y cuando no se tengan 
actividades fundamentales para el bienestar 
y seguridad del pueblo. Sigamos cuidando 
a los adultos mayores y a los enfermos. 
#QuédateEnCasa”.

Cada vez desconcierta más el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador con sus actitudes, declaraciones y des-
plantes. Este domingo fueron dos videos en los que apa-
reció y se hicieron virales: uno, el mensaje que dirigió 
desde La Rumorosa contra los ventiladores que produ-
cen energía eólica que, en su óptica, contaminan; y en 
un segundo video el Presidente saluda a la mamá de El 
Chapo Guzmán en un entronque en el camino que va de 
Culiacán a Badiraguato. ¿Quién lo entiende? ¿Qué tipo 
de mensaje quiere enviar a los mexicanos?

>PRESIDENTE LÓPEZ 
OBRADOR/
Videos con mensajes 
desconcertantes.

Fuera de la realidad

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
PRESIDENTE DE MÉXICO

FELIPE CALDERÓN/
EX PRESIDENTE DE MÉXICO

Dicen que en las crisis es cuando sale lo mejor y lo peor 
de los ciudadanos y de los políticos. Mientras hay quie-
nes utilizan la crisis para hacer proselitismo con poli-
tiquería carroñera, insidiosa y mezquina, hay también 
ciudadanos que aprovechan para actos positivos de uni-
dad y prudencia, como lo está haciendo el presidente de 
la Cámara Nacional de Comercio de Guadalajara, Xavier 
Orendáin De Obeso, quien cada día envía un mensaje 
sobre #JaliscoResponsable ante Covid-19. ¿Qué puedo 
hacer hoy para ser parte de la solución?

>XAVIER ORENDÁIN 
DE OBESO/
¿Qué puedo hacer hoy 
para ser parte de la 
solución AntiCovid-19?

Mensajes positivos

Llama la atención el trabajo de sanitización que se vie-
ne realizando en el Mercado de Abastos, como parte 
del Filtro Sanitario que está realizando la UCMA con las 
ofertas familiares, utilizando para ello tecnología a base 
de ozono y que ha sido muy bien recibido por la gen-
te que acude a hacer sus compras al transmitirle  un 
mensaje que su seguridad les importa, en este caso, la 
instrumentación de medidas para reducir los riesgos del 
coronavirus. Bien por la directiva de UCMA que preside 
el entusiasta de Salvador Hernández. Hay que visitar el 
Abastos.

>SALVADOR 
HERNÁNDEZ/ 
El filtro sanitario de 
ofertas familiares en el 
Mercado de Abastos.

¡Sanitizate!

Por | Óscar 
Ábrego

La ciencia ficción nos alcanzó. Todas aquellas historias 
aterradoras sobre contagios virales y bactericidas, se 
volvieron realidad. Esas imágenes de calles desoladas, 
convulsiones financieras globales y muertes masivas, 

que vimos en el cine la televisión, ahora podemos observarlas 
en varias partes del mundo.

Mientras tanto aquí, en nuestros México y Jalisco de hoy, 
observamos a una Cuarta Transformación dando tumbos y a 
una Refundación que camina como zombi. Nadie, que se diga 
medianamente inteligente, puede defender a cabalidad ambos 
proyectos de gobierno de frente al manejo de la emergencia sa-
nitaria.

Por un lado, si bien la Organización Mundial de la Salud 

(OMS) reconoció el actuar de la federación, lo cierto es que aún 
se advierte que nuestro presidente se resiste a entender en su to-
talidad la realidad por la que atraviesa el planeta y nuestro país. 
Y es que la historia de la humanidad ha demostrado que en tiem-
pos de crisis, los grandes líderes ponen el ejemplo con su con-
ducta, cosa que no ocurre al tiempo en que redacto esta columna.

En contraparte, aquí tenemos a un gobernador que en su 
desesperación por sacudirse el rechazo generalizado, equivocó 
la estrategia; quiso lucrar mediáticamente con un asunto en ex-
tremo delicado como es la salud del pueblo. A los pocos días 
de impulsar una serie de acciones que parecían promover el 
bienestar de la gente, quedó de manifiesto que detrás del plan se 
escondía la autopromoción a nivel nacional. Por eso, al ser des-
cubierto, la población ignoró su llamado de mantenerse en casa.

Sin embargo, creo que ya no es tiempo para recriminar a 
nadie. Lo hecho, hecho está, y que de lo peor venga lo mejor 
de nosotros.  

Como sociedad jamás lograremos salir de la contingencia si 
tomamos partido por uno u otro bando. Si la clase política no se 
pone de acuerdo, entonces la exigencia para que los Estados y 
el gobierno federal unan esfuerzos tiene que venir de nosotros. 
Sus diferencias partidistas no tienen por qué ser de nuestra in-
cumbencia, ni mucho menos tiene que enfrentarnos. A nosotros 
nos corresponde exigir que hagan bien su trabajo, con indepen-
dencia de colores, estilos y filias o fobias, pues entre sus tareas 
fundamentales está la de salvaguardar la vida de niños, jóvenes, 
adultos y ancianos.

Mucho me preocupa la falta de integración entre todos los 
órdenes de gobierno. Es claro que no hay una colaboración ins-
titucional que tenga como prioridad convencer a la ciudadanía 
de que esta epidemia puede llevarnos al desastre. Dicho de otra 
manera, todavía no se advierte una conciencia solidaria con res-
pecto al Coronavirus. 

En lo que se refiere a nuestra entidad, hay que considerar 
que ya estamos –de nuevo- entre los primeros cinco lugares en 
casos de Dengue. Aunado a ello, ha habido jornadas diarias de 
más de 10 homicidios dolosos tan solo en el área metropolita-
na. De tal manera que el COVID 19 es sólo una parte del todo. 
Como vemos, el desafío que tenemos por delante es colosal y 
muy poco tiene que ver con lo electoral.

Para terminar, quiero aprovechar la oportunidad para co-
mentar algo. Derivada de mi colaboración anterior, en la cual 
fui muy crítico de Andrés Manuel López Obrador, me llevé dos 
sorpresas: Una, que muchos lectores aplaudieron mi posiciona-
miento a pesar de mi aspiración a la candidatura por la alcaldía 
de Zapopan por la vía de una alianza entre las fuerzas que con-
forman la 4T. Y dos, que algunos amigos morenistas se incomo-
daron por mis cuestionamientos.

Sobre el particular, a todos les digo gracias por sus comenta-
rios y mensajes. Y algo más, nunca renunciaré al poderoso valor 
de la congruencia.

Que Dios les bendiga siempre.     

QUE DE LO PEOR 
VENGA LO MEJOR  

>DE FRENTE AL PODER<

El coronavirus que trae consigo la enfermedad al-
tamente contagiosa Covid-19, que no distingue 
entre la humanidad, sin embargo, el daño tiene 
otros parámetros medibles y hasta auditables, que 

dependen de la capacidad de acción para la prevención o 
bien de reacción ante la contingencia sanitaria que repre-
senta su propagación, en éste todos somos responsables, 
unos en mayor medida que otros, pero al Estado recae la 
mayor responsabilidad. 

Contario a lo que en últimos días en nuestro país se 
ha tratado de ponderar sobre la idea de dejar en manos de 
científicos y expertos en la salud este tema, sería la mejor 
decisión para la solución del problema, sin embargo, los 
expertos no pueden disponer de las herramientas del estado 
para atender el problema. 

Son los gobiernos de todos los países estuvieron ente-
rados de la aparición del virus desde los primeros casos, así 
mismo tuvieron información al respecto de su evolución, 
además del seguimiento puntual que comenzó a darle la 
OMS cuyas circulares alcanzan a todo el mundo. Lo evi-
dente, alcanzó a la mayoría de los países en el mundo por 
su rápida expansión. Unos han actuado con mayor rapidez, 
determinación y responsabilidad, con base a sus capaci-
dades y posibilidades. Del origen del virus, posiblemente 
nunca sabremos quién es el culpable, pero de la transmisión 
a grandes escalas y su pronta atención médica sí. Los índi-
ces de contagios y muertes han reflejado que las acciones 
desde el gobierno son las que pueden hacer las diferencias 
positivas en estas estadísticas, además de otros factores que 
dependen también desde la población. 

En México el coronavirus comienza a dar cuenta de la 
magnitud del problema, el Subsecretario en funciones de 
Secretario de Salud, Hugo López Gatell, advierte que es 
la última oportunidad de evitar que esto se vuelva inconte-
nible y reducir la intensidad del problema, desde la lógica 
clínica a un paciente con diabetes, por ejemplo, después de 
su diagnóstico el doctor no puede decirle vete a seguir tu 
vida normal, hasta que nuevamente regrese con problemas 
renales, de circulación y oculares, para entonces decirle que 
tiene una última oportunidad para salvar sus órganos. Pero 
¿por qué le pasó esto a un experto?, no está en discusión su 
experiencia y trayectoria probada, sino las pericias que tuvo 
que hacer para salvar la agenda y dichos del presidente, fra-
ses como la fuerza moral del presidente, es mejor suspen-
der una escuela con 100 contagios que con 1, entre otras 
barbaridades que dijo, son las que ponen en entredicho la 
ética del experto en un problema tan delicado que implica 
a la salud. Ante el anuncio el presidente sigue desafiando 
las indicaciones del experto, pues sigue en gira hasta hoy 

domingo. 
El presidente de México sí es responsable a partir de sus 

hechos que entre la sociedad generó confusión en medio del 
bombardeo de información, desde la recomendación de los 
abrazos y besos, las estampitas religiosas detente y hasta el 
video donde invita a seguir paseando para no paralizar “sin 
ton ni son”, sin exagerar, hasta que el presidente nos dijera 
que no, mismo que él borró de sus redes hace apenas 3 días. 
Fueron una invitación a violentar las recomendaciones en 
cada fase.

El mayor temor del presidente AMLO es quizá lo que 
viene después del coronavirus, lo que ya se asoma, una re-
cesión mundial con consecuencias para aquellas economías 
más endebles, entre ellas la nuestra, que además arrastra 
la contracción en crecimiento del 2019, responsabilidad 
política del presidente,  pero la crisis puede golpear más a 
México por las decisiones que sigue tomando como la can-
celación de una Cervecera a través de un fraude electoral 
denominado consulta popular, que derivó en la baja de cali-
ficación crediticia e influyó en la perspectiva de crecimiento 
económico para el país que no es nada alentador, esto antes 
de saber al final los impactos del Covid-19.

Es la facultad constitucional, además, de los gobernan-
tes la intervención necesaria sobre este problema de salud 
y los que pueden derivar a partir de él, los expertos pueden 
darte los elementos necesarios para consideraciones en las 
políticas públicas, pero el plan de acción o reacción es sin 
duda una política que atañe al Gobernante de un Estado, 
que no los confundan, la política puede ser el mejor antído-
to para aminorar los estragos que pueda dejar a su paso el 
Covid-19 y los responsables tienen nombre y apellido.

@FlavioMendozaMx

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
Lo más triste y grave y con un alto costo en 
vidas son las semanas perdidas en Estados 
Unidos y México con los mensajes equivocados 
por parte de sus líderes, y la resistencia a 
tomar las medidas que se necesitaban (…) 
Ya habrá tiempo para juzgar. Ahora hay que 
sobrevivir. Juntos”.

Será en otras partes, porque el gobierno de 
México ha seguido los protocolos sanitarios 
internacionales (OMS, por ejemplo). Además, 
los mexicanos estamos unidos y hemos 
salido adelante siempre. Esta vez no será la 
excepción”.

JORGE RAMOS/
PERIODISTA MEXICANO EN EEUU

BEATRIZ GUTIÉRREZ MÜLLER/
HISTORIADORA Y ESPOSA DEL PRESIDENTE

UCMA INSTALA “TÚNEL DE OZONO”
PARA LOS VISITANTES

El Mercado de Abastos implementa ante la contingencia del COVID-19 por primera vez un 
nuevo sistema de innovación tecnológica con la instalación del “Túnel de Ozono” en las Ofertas 
Familiares de cada domingo para sanitizar a las personas que acuden a esta central, señaló el 
presidente de la Unión de Comerciantes de Abastos, Salvador Hernández Navarro. El líder de los 
comerciantes del Mercado de Abastos explicó: ”Que tomamos esta iniciativa de lanzar esta nue-
va tecnología al colocar este túnel de ozono ante la gran cantidad de visitantes que se reciben 
a diario debido a que somos  la segunda  Central de Abastos más grande del país y queremos 
que la gente tenga la tranquilidad de que cuidamos su salud y los alimentos que se consumen”.

EN MÉXICO EL CORONAVIRUS 
COMIENZA A DAR CUENTA DE LA 
MAGNITUD DEL PROBLEMA, EL 

SUBSECRETARIO EN FUNCIONES DE 
SECRETARIO DE SALUD, HUGO LÓPEZ 
GATELL, ADVIERTE QUE ES LA ÚLTIMA 
OPORTUNIDAD DE EVITAR QUE ESTO 

SE VUELVA INCONTENIBLE Y REDUCIR 
LA INTENSIDAD DEL PROBLEMA.

METÁSTASIS
POLÍTICA, EL ANTÍDOTO 

CONTRA EL CORONAVIRUS

COMO SOCIEDAD JAMÁS 
LOGRAREMOS SALIR DE LA 

CONTINGENCIA SI TOMAMOS 
PARTIDO POR UNO U OTRO BANDO. 

SI LA CLASE POLÍTICA NO SE 
PONE DE ACUERDO, ENTONCES LA 

EXIGENCIA PARA QUE LOS ESTADOS 
Y EL GOBIERNO FEDERAL UNAN 
ESFUERZOS TIENE QUE VENIR DE 
NOSOTROS. SUS DIFERENCIAS 

PARTIDISTAS NO TIENEN POR QUÉ 
SER DE NUESTRA INCUMBENCIA, 

NI MUCHO MENOS TIENE QUE 
ENFRENTARNOS.



CONCIENCIA PÚBLICA

MUJERES EMBARAZADAS 

“Quiero decir que cierto es, los de mayor riesgo son los adultos mayores y aquellos 
con enfermedades crónico degenerativas, pero ya se hicieron estudios a 30 señoras 
embarazadas y tuvieron a sus bebés, el 10 por ciento de los niños salieron positivos, el 
coronavirus sí pasa la barrera placentaria, ojo con las embarazadas, ya hay casos de 
jóvenes que han fallecido”.

TODOS UNIDOS POR MÉXICO

“Todos unidos por México y por Jalisco, hay que dejar de lado religiones, fobias, filias, 
colores partidistas, no son tiempo para la mezquindad ni la insidia, debemos sacar lo 
mejor que tenemos, esta es una pandemia que mucho daño nos puede causar y ojalá 
todo el mundo lo pueda entender”.

NI CHAIROS NI FIFIS

“Hay que subrayar que lo que no podremos permitirnos en este momento es que haya 
división social entre ricos y pobres, no quiero pensar el que sea a propósito hablar de 
chairos y fifís, en esto debemos sumarnos todos para salir adelante de lo que algunos 
escritores mencionan como nuestra tercera guerra mundial, sin armas, pero sí con un 
virus muy letal”.

CITAR AL CONSEJO NACIONAL

Los gobiernos deben tomar la decisión de citar al Consejo Nacional de Salud, para que 
se tome una determinación qué harán en estos días, sí creo que en esto, con todo res-
peto a la figura presidencial, pero en este momento deja mucho que desea el actuar del 
presidente, debió haber dejado al subsecretario de salud.
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DOCTOR LEOBARDO ALCALÁ:
“MÁS VALE ESTAR ENCERRADO
 QUE ESTAR ENTERRADO”

>TODOS DEBEMOS ESTAR UNIDOS POR JALISCO Y POR MÉXICO

Doctor Leobardo Alcalá Padilla, señala que es tiempo de unidad y solidaridad, hay que dejar de lado religiones, fobias, 
filias, colores partidistas, no son tiempo para la mezquindad ni la insidia.

Por Gabriel Ibarra Bourjac

“Esta es una semana 
clave para poder medir 
el daño que vamos a 
correr en México ante 

el peligro del Coronavirus, ya 
que estamos por llegar a los 
mil casos y es cuando tendre-
mos más claro cómo se viene 
la velocidad de los contagios 
por lo que debemos de que-
darnos en casa y las autorida-
des gubernamentales deben 
prepararse para entrar a la 
fase tres en la lucha contra 
esta pandemia”.

“Todos unidos por Méxi-
co y por Jalisco, hay que de-
jar de lado religiones, fobias, 
filias, colores partidistas, no 
son tiempo para la mezquin-
dad ni la insidia, debemos 
sacar lo mejor que tenemos, 
esta es una pandemia que 
mucho daño nos puede cau-
sar y ojalá todo el mundo lo 
pueda entender”.

Así lo expresa el doctor 
Leobardo Alcalá Padilla, ex 
director de los Hospitales 
Civiles del Estado entrevis-
tado por Conciencia Pública, 
quien considera fundamental 
que el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador convo-
que al Consejo Nacional de 
Salud para que se tome una 
determinación sobre lo que 
se hará en estos días.

Leobardo Alcalá, critica 
y lamenta actitudes y decla-
raciones irresponsables como 
la del gobernador de Puebla, 
Miguel Barbosa, cuando le 
pide a la clase política actuar 
con alto sentido de respon-
sabilidad. “Si valoramos la 
vida y la de nuestra gente, 
debemos de quedarnos en 
casa (…) #QuedateEnCasa 
no es un toque de queda, pero 
sí un aislamiento obligatorio 
de manera responsable”.  

Aplaudo vivir en 
Jalisco en es-
tos momentos, 
porque el pri-
mer estado que 
tomó una deci-
sión drástica y 
puntual, que fue 
aceptada por la 
población sobre 
todo de la Zona 
Metropolitana, 
fue gracias a 
que el goberna-
dor Alfaro tuvo 
los tamaños 
para tomar una 
decisión de este 
calibre”.

DOCTOR 
LEOBARDO 

ALCALÁ PADILLA/
EX DIRECTOR DE 
LOS HOSITALES

 CIVILES DE 
GUADALAJARA

“MÁS VALE ESTAR ENCERRADOS”
“El grave problema que quiero subrayar es que mientras 

estemos pensando que nunca nos va a pasar, que somos una 
raza muy fuerte, que somos un país que hemos sobrevivido a 
múltiples catástrofes, pues sí, las hemos visto, pero cuántos no 
se fueron en esas catástrofes”.

“Es mucho más importante estar observando las noticias 
a ser parte de las estadísticas. Es importante hacer un llamado 
a que si ya aguantaron una semana, aguantemos otra semana, 
porque vienen semanas claves”.

Nuestro entrevistado recordó que fue a partir del día 14 
y 15, después de haber llegado al caso cien cuando la curva 
del #coronavirus creció hacia arriba, al pasar los mil casos, los 
cinco mil y de allí se salió de control, como son los ejemplos 
de Italia, España y Estados Unidos. 

En México se llegó al contagio 100 el pasado 18 de marzo 
y entre este martes 31 de marzo y miércoles 1 de abril lle-
garemos a los 14 y 15 días, será el momento más claro para 
tener los indicadores si la curva  se puede achatar, como lo ha 
señalado el vocero López Gatel o seguimos la dinámica de Es-
paña, Italia y Estados Unidos, países donde se salió de control 
cuando el virus se expandió entre la población. 

“Soy de la idea que más vale estar encerrados que estar 
enterrados”, subrayó el médico que ha sido diputado federal, 
además de tener responsabilidades administrativas al frente 
del Hospital Civil.

 Dirigió un llamado de atención a los gobiernos, tanto es-
tatal como federal, para que aprieten y sean más contundentes 
en los consejos que se le hace a la gente en la calle para que no 
haya aglomeraciones. La sana distancia que verdaderamente 
la estemos cubriendo. 

“Sí es delicado lo que está sucediendo, máxime cuando 
surgen dudas, hoy la gran duda es la famosa neumonía atípica, 
creo que la gran cantidad de pacientes, no soy infectólogo y 
no es por alarmar, pero muchos de estos pacientes tienen co-
ronavirus, que no les hayan echo estudios o reactivos es otro 
problema, pero que no nos mencionen que ahora hay gran can-
tidad de pacientes que fallecen con neumonía atípica cuando 
no se les hicieron los estudios para corroborar si era corona-
virus o algún otro tipo de bacteria para determinar la causa de 
esa famosa neumonía”.

“Si a esto le sumamos que en países como España, como 
Italia, empezaron a tener exámenes, a hacer estudios con prue-
bas rápidas, estas ya sabemos que tienen un 30 por ciento de 
sensibilidad, a todo aquel paciente que le hayan aplicado las 
pruebas, 1 de cada 3 salió positivo, el problema es que sume-
mos, debieron haber sido positivos. 

“Es por ello que estas pruebas rápidas han sido ya desecha-
das prácticamente a nivel mundial. No por alarmar, creo que es 
un llamado a que todo mundo sume esfuerzos”. 

 “Es una semana clave, para poder medir el daño y verda-
deramente el riesgo y peligro que vamos a correr en México. 
O bien, el hecho de como país hayamos logrado resguardarnos 
en principio, poder cuidarnos y poder cuidar a la gente que 
alrededor de nosotros está”. 

El llamado, dijo, es para que todo mundo lo haga, porque 
si vamos a salir por cuestiones de emergencia o de trabajo a 
la calle, que la mayor parte de la gente si tiene alguna mínima 
sintomatología pueda resguardarse en casa para que pueda ser 
tratado. 

Recordó los tres síntomas que pudiera tener un paciente 
sospechoso del contagio de coronavirus: “dolor de cabeza, fie-
bre y tos, si se tiene cualquiera de estos síntomas habría que 
hacer alguna valoración, si se le suma insuficiencia respirato-
ria, dolor de músculos o de huesos, es un gran candidato a que 
se le tomen estudios”.

LA ENTREVISTA
Las acciones que se están instrumentando, pareciera que 

no hay coordinación a nivel federal y nivel Jalisco. ¿Cómo 
ves la necesidad que haya una coordinación real sin egos ni 
vanidades?

Creo que en principio aplaudo vivir en Jalisco en estos mo-
mentos, porque el primer estado que tomó una decisión drásti-
ca y puntual, que fue aceptada por la población sobre todo de 
la Zona Metropolitana, fue gracias a que el gobernador Alfaro 
tuvo los tamaños para tomar una decisión de este calibre. En 
esto, yo creo que hay que dejar de lado religiones, fobias y 
filias, hay que dejar de lado los colores de partidos políticos, 
esto es una pandemia y ojalá todo mundo lo pudiera entender. 

Ahorita no los invito a que vayan a los hospitales por el 
dramatismo que están viviendo los médicos, las enfermeras, 
todo el personal de salud, por ello, sí es de sumar esfuerzos. 
Cada estado, cada gobernador, empezaron a salir los goberna-

dores y a los 8 días salió la jefa de la Ciudad de México. 

Los gobiernos deben tomar la decisión de citar al Consejo 
Nacional de Salud, para que se tome una determinación qué 
harán en estos días, sí creo que en esto, con todo respeto a 
la figura presidencial, pero en este momento deja mucho que 
desea el actuar del presidente, debió haber dejado al subsecre-
tario de salud.

Hablas que se reúna el Consejo Nacional de Salud…
Debieron haberse reunido y lo debió haber convocado el 

Subsecretario de Prevención y Promoción de Salud  López Ga-
tell desde hace días. Se reunieron una vez, pero ya que entra-
mos a la fase 2 debieron haber convocado al Consejo Nacional 
de Salud. Porque entre los días que nos quedan para potencial-
mente entrar a una fase 3 que sería desastroso, por tanto, el 
Consejo debería citarse para que tomaran una decisión y esa 
decisión fuera afrontada en todos los estados.

Empezaron a crecer el número de contagios de personas 
que no son viajeros, cuyo origen es desconocido…

En nuestro universo tenemos una gran cantidad de infor-
mación, el grave problema es que existe mucha gente que no 
sabe diferenciar la verdad de la mentira. Muchos, ha habido 
gobernadores irresponsables como el de Puebla, algunos pien-
san que es verdad, luego dice que la vacuna del coronavirus es 
mole de no sé qué. 

Quiero decir que cierto es, los de mayor riesgo son los 
adultos mayores y aquellos con enfermedades crónico degene-
rativas, pero ya se hicieron estudios a 30 señoras embarazadas 
y tuvieron a sus bebés, el 10 por ciento de los niños salieron 
positivos, el coronavirus sí pasa la barrera placentaria, ojo con 
las embarazadas.

Ya hay casos de jóvenes que han fallecido, eso quiere decir 
que sí hay un grupo más vulnerable que el resto pero nadie 
está exento a contraer la enfermedad, por tanto es aislamiento 
obligatorio, no es un toque de queda pero sí un aislamiento 
obligatorio de manera responsable. 

Hay que subrayar que lo que no podremos permitirnos en 
este momento es que haya división social entre ricos y pobres, 
no quiero pensar el que sea a propósito hablar de chairos y 
fifís, en esto debemos sumarnos todos para salir adelante de lo 
que algunos escritores mencionan como nuestra tercera guerra 

Jaliscienses con responsabilidad impulsan eta campaña. ¿Qué puedo hacer para ser parte de la solución AntiCovid19? Ayuda 
a una persona que pueda estar en mayore necesidad que tú. Ejercitemos el BIEN-SER que nos hará crecer como sociedad.

SEMANA CLAVE PARA MEDIR VELOCIDAD  DE CORONAVIRUS

mundial, sin armas, pero sí con un virus muy letal.
Hay que poner atención especial con los sectores vulnera-

bles, no solo con las políticas de gobierno, sino las familias…
Así es, a todo aquél paciente mayor de 65 años, a quien ten-

ga enfermedad crónico degenerativa, a quien tenga enfermeda-
des cardiovasculares, a quienes sean diabéticos, obesos, todos 
ellos, tienen un rango más alto de susceptibilidad de poder 
contraer la enfermedad si están en contacto con el virus, dado 
que el virus no distingue ni religiones, estatus económicos, 
tampoco distingue preferencias políticas, en esto también es 
un llamado a la atención de todos los que tengamos un dedo de 
sensibilidad el poder no acarrear agua al molino y tratar de ser 
objetivos en lo que se está planteando, no por ganas de desearle 
el año a alguien estemos haciendo otras cosas. Los números del 
virus ahí están, no mienten, hay que agregarle otros tantos de 
los pacientes que fallecen sin haberse hecho ningún estudio.

No hay vacunas, no se visualiza al corto tiempo que exista 
una para el coronavirus…

“Sí, hay varios países en donde están haciendo estudios, los 
chinos están en ello, los alemanes, los franceses, están hacien-
do pruebas, pero no sabemos esas pruebas cuándo nos vayan 
a llegar, lo que sí puedo decir es que si la vacuna la tuviesen, 
no sé qué capacidad podamos tener nosotros como nación para 
que de manera inmediata nos pudieran mandar miles de vacu-
nas a nuestro país. Creo que al menos en un mes no va a llegar 
a México, en caso de que estuviera en días próximos. 

Creo que se estará vacunando en principio al país que 
invente o saque la misma, luego después sería cómo poder-
la distribuir. No hay en este momento, son sintomáticos, hay 
una serie de comentarios que salen, gente que habla de limón 
con carbonato, miles de antibióticos, lo peor que puede hacer 
la gente es auto medicarse, que traten de no entrar en páni-
co, es algo importante para todos, el que estemos cuidadosos 
y aceptando las indicaciones que ya han sido recurrentes, el 
lavado de manos con agua y jabón, no tocarse la cara, usar 
toallas desechables para la limpieza de manos y cara, no salir 
a lugares concurridos, aislar a personas enfermas, creo que es 
un llamado a la cordura y a la serenidad que podamos tener 
como nación.

• #QUEDATEENCASA NO ES TOQUE DE QUEDA, PERO SÍ AISLAMIENTO OBLIGATORIO RESPONSABLE.
• ENTRAMOS A UNA SEMANA CLAVE PARA PODER MEDIR EL DAÑO QUE NOS PROVOCARÁ EL CORONAVIRUS.
• LOS POLÍTICOS DEBEN ACTUAR CON RESPONSABILIDAD; NO ES TIEMPO DE MEZQUINDADES.
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(Información de EUROPA PRESS). El científico y ex-
ministro de Sanidad de España, Bernat Soria, lidera un pro-
yecto, en el que participan ocho hospitales españoles y cinco 
universidades, en el que se investiga si un medicamento ce-
lular, creado a partir de células madre, puede ser eficaz en los 
pacientes graves con coronavirus que están en una Unidad de 
Cuidados Intensivos (UCI).

El objetivo del trabajo, según ha explicado Soria en una 
entrevista en TVE, es mejorar la inflamación pulmonar de es-
tos pacientes a través del uso de las células madre. Se trata de 
un medicamento que se inyecta por vía intravenosa durante 
unos 40 o 60 minutos, lo que exige que los profesionales sa-
nitarios que la vayan a suministrar estén “muy preparados”.

“Cuando se utilizan las células como medicamentos hay 
que manejarlas con mucho cuidado y, por eso, nuestra pro-
puesta es que al lado del especialista en intensivo haya un 
experto en el manejo de medicamentos celulares”, ha expli-
cado el investigador, tras destacar la “extraordinaria” red de 
profesionales que hay en España en el manejo de las terapias 
celulares.

Dicho esto, Soria ha comentado que las células que han 
creado son “potentes antiinflamatorios” y tienen una cierta 
capacidad de regenerar los tejidos, por lo que se ha mostrado 
esperanzado en que sea eficaz a la hora de tratar a los pacien-
tes más graves.

SE PROBARÁ EN 100 PACIENTES
Tras pasar por el Comité Ético de Ensayos Clínicos, el 

equipo de investigadores ya tienen una autorización provi-

EL CIENTÍFICO ESPAÑOL BERNAT SORIA:
EN ESPAÑA SE PROBARÁ EN 100 
PACIENTES CON CORONAVIRUS

NO HAY VACUNA

La vacuna contra el coronavirus no se logrará en días, semanas o meses, se puede 
tardar bastante tiempo, pero las terapias celulares pueden ser una buena alternativa y 
aquí en Jalisco se tiene un avance significativo que de ser tomado en cuenta y apoyado 
puede contribuir a salvar un buen número de vidas. 

Ahora que tenemos en la puerta a la pandemia que esperamos que nuestros gobiernos 
logren entender que no va existir ganancia política de esta situación por más esfuerzos 
que hagan, solo el sentido común y la lógica humanitaria, por lo que se deberá poner 
especial atención en robustecer el sistema salud público y en alianza con el sector 
privado de salud se generen estrategias que salven vidas y contengan el contagio evi-
tando la saturación de enfermos.

OFRECEN FINANCIAMIENTO

“Nuestra Fundación LCells tiene como una de sus finalidades el financiar investigacio-
nes para el tratamiento de enfermedades con células madre y ante el grave problema 
que representa le epidemia de Coronavirus ofrecemos a las instituciones públicas y/o 
privadas interesadas en participar para la elaboración de protocolos aportarle recur-
sos para que esto se pueda realizar”, plantea Héctor Corona.

HAY EXPERIENCIA EN GUADALAJARA

Efectivamente en nuestro país y específicamente en nuestro estado se han utilizado 
las células madre como terapia para diversas enfermedades, además de representar 
modelos de estudio muy eficaces para ahondar en la fisiopatología de diversos pa-
decimientos. Se cuenta con grupos de trabajo especializados, redes estratégicas de 
colaboración, además de la infraestructura necesaria. 

EN ESPAÑA PROBARÁN EN 100 PACIENTES

En España tras pasar por el Comité Ético de Ensayos Clínicos, el equipo de investiga-
dores ya tienen una autorización provisional para empezar sus ensayos y ya se han 
dirigido a la Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios (AEMPS) para 
obtener la autorización definitiva. 

PROPONEN A AUTORIDADES LOCALES TRATAR 
CORONAVIRUS CON CÉLULAS MADRE

>FUNDACIÓN LCELLS OFRECE FINANCIAMIENTO PARA INVESTIGACIÓN

Emmanuel Díaz Martínez, del CIATEJ (Centro de Investigación y Asistencia  en Tecnología del Estado de Jalisco.

Por Diego Morales

Dos médicos e investigadores jaliscienses han tra-
bajado durante varios años en el tema del desa-
rrollo de las células madre, quienes ven muchas 
posibilidades que lo realizado en China y que 

ahora se experimenta en España, se pueda replicar en Mé-
xico y concretamente en Guadalajara para tratar a enfermos 
de coronavirus, cumpliendo con los protocolos y el modelo 
especificado.

Ellos son los doctores Ariel Miranda, jefe de la Unidad 
de Atención a Niños Quemados en el Hospital Civil de Gua-
dalajara y Emmanuel Díaz Martínez, investigador titular B 
responsable del Laboratorio de Reprogramación Celular y 
Bioingeniería de Tejidos de Unidad Biotecnología Médi-
ca y Farmacéutica del CIATEJ (Centro de Investigación y 
Asistencia  en Tecnología del Estado de Jalisco A.C.).     

La Fundación LCells, Innovación en Salud, cuyo presi-
dente es el empresario Héctor Corona Pérez, ofrece apoyar 
el financiamiento que permita elaborar los protocolos y se 
puedan aplicar las terapias con células madre mesenquima-
les a personas contagiadas con el COVID-19.

“Nuestra Fundación LCells tiene como una de sus fina-
lidades el financiar investigaciones para el tratamiento de 
enfermedades con células madre y ante el grave problema 
que representa la epidemia de Coronavirus ofrecemos a las 
instituciones públicas y/o privadas interesadas en participar 
para la elaboración de protocolos aportarle recursos para 
que esto se pueda realizar”, plantea Héctor Corona.

INVESTIGACIONES EN CIATEJ
El doctor Emmanuel Díaz de CIATEJ explica que aquí 

en Guadalajara se han utilizado las células madre como te-
rapia para el tratamiento de diversas enfermedades, además 
de representar modelos de estudio muy eficaces para ahon-
dar en la fisiología de diversos padecimientos. “Contamos 
con grupos de trabajo especializados, redes estratégicas de 
colaboración, además de la infraestructura necesaria y so-
mos capaces de reproducir los experimentos realizados en 
primer mundo para el tratamiento del COVID, sólo reque-
riríamos de fuentes de financiamiento gubernamentales o 
privadas”. 

“CIATEJ, como Centro Público de Investigación que 
intenta impulsar el desarrollo del país mediante la gene-
ración de conocimiento de vanguardia y la aplicación in-
novadora de la investigación biomédica, está en la mejor 
disposición de participar en el desarrollo e innovación con 
células madre”, agrega el médico investigador entrevistado. 

Expresa la aspiración que tienen a desarrollar un trabajo 
de colaboración con el Hospital Civil, el Clúster Medico, el 
CIMet y empresas privadas para consolidar un grupo mul-
tidisciplinario enfocado al estudio, fomento y difusión de 
la investigación en este campo con el objeto específico de 
fortalecer e incrementar la producción científica y tecnoló-
gica en temas prioritarios y de importancia nacional como 
la diabetes, enfermedades neurodegenerativas y ahora el 
COVID. 

Señala que Jalisco cuenta con recursos humanos alta-
mente especializados y enfocados en el tema tanto en uni-
versidades públicas, como hospitales e iniciativa privada 
para realizar estos proyectos. 

Por su parte el doctor Ariel Miranda, jefe de la Unidad 
de Atención a Niños Quemados en el Hospital Civil de 

Guadalajara, quien durante cerca de quince años ha traba-
jado en la investigación y aplicación de terapias con cé-
lulas madres, entrevistado por Conciencia Pública indica 
que aquí en Jalisco es factible replicar el tratamiento de los 
científicos chinos para tratar el coronavirus, ya han veni-
do realizando tratamientos para la regeneración de rodilla, 
hombro y cadera. “Hemos tratado a nuestros pacientes no 
sólo en México, sino en varias partes del mundo y siendo 
más específicos en la Universidad de Harvard en Estados 
Unidos”.

EL TRATAMIENTO AL CORONAVIRUS
Sobre la aplicación de las terapias con células madres 

mesenquimales a pacientes enfermos de coronavirus en 
China, Ariel Miranda explica:

“En la actualidad, hay protocolos de investigación muy 
formales para ayudar a los pacientes que tienen el CO-
VID19, sabemos que esto inició en una región de China a 
finales del año pasado, como antecedente se tiene que en 

El empresario Héctor Corona, presidente de la Fundación 
LCells, invita a universidades e instituciones públicas y pri-
vadas de salud de Jalisco a participar en un proyecto con-
junto  en el tratamiento con células madre a enfermos de 
coronavirus, siguiendo el ejemplo de España.

CELULAS MADRE-CORONAVIRUS

El doctor y científico español Bernat Soria lidera un proyecto en este país para lograr tener un fármaco celular para pacientes 
graves con Covid-19.

sional para empezar sus ensayos y ya se han dirigido a la 
Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios 
(AEMPS) para obtener la autorización definitiva. “Normal-
mente estos procesos llevan meses, por lo que hay que agra-
decer que las autoridades del Ministerio de Sanidad y de los 
hospitales estén siendo muy ejecutivos y el procedimiento 
vaya rápido”, ha enfatizado.

El ensayo clínico planteado se basa en probar esta terapia 
celular en diez pacientes, en un estudio piloto “muy contro-
lado”, y una vez se tenga suficiente información, pedir la au-
torización para probarlo en otros 90 enfermos. El plazo total 
de tiempo de estos estudios se espera que se sitúe entre dos, 
tres o cuatro semanas y, una vez finalizados los ensayos, ya 
serán las autoridades sanitarias las que tendrán que decidir si 
lo aplican como uso compasivo o la autorizan como presta-
ción sanitaria.

“La situación es crítica y nosotros vamos a asumir los 
riesgos y las críticas”, ha aseverado el investigador, para in-
formar de que ha prometido a sus compañeros de Madrid 
que cuando autoricen a los primeros diez pacientes se irá a 
las unidades de Medicina Intensiva para ayudarles en la ad-
ministración de estas técnicas.

Finalmente, el exministro de Sanidad ha recordado que 
en esta investigación “nadie cobra nada”, sino que se realiza 
desde el sector público para mejorar el estado de los pacien-
tes más graves con coronavirus, y ha destacado el trabajo de 
los profesionales sanitarios, a quien ha propuesto para des-
filar también el próximo 12 de octubre, junto al Ejército, la 
Policía y la Guardia Civil.

Singapur y en China se han tratado pacientes previamen-
te con otro tipo de enfermedades virales como es el SARS 
que causó algunos problemas en la región. Ahora, se están 
empezando a utilizar con protocolos formales para tratar a 
pacientes graves afectados por el COVID19”.

LAS CÉLULAS BAJAN LA INFLAMACIÓN PULMONAR 
“Los beneficios que se esperan al utilizar células madres 

mesenquimales es número uno, controlar la inflamación 
que es lo que ocasiona esta respuesta inflamatoria sistémica 
localizada en los pulmones que es lo que  genera la mayor 
parte de los problemas y las muertes en los pacientes por 
esta terrible enfermedad que tanto nos está afectando”. 

“Los tejidos inflamados no funcionan igual que un teji-
do normal, al no funcionar igual limitan su funcionamien-
to, en conjunto hacen que haya una falla orgánica múltiple, 
además que se favorecen otros sistemas bacterianos y que 
hacen que las bacterias que normalmente estén en nuestro 
organismo puedan sufrir algún tipo de transformación y 

puedan llegar a ser patógenas, lo que en conjunto con la 
inflamación exacerbada de los tejidos favorece que haya 
falla orgánica múltiple en estos pacientes”.

“En resumen, ayudar a controlar la inflamación produ-
cida por estos virus al entrar en las células de nuestro orga-
nismo ayudaría teóricamente a mejorar la sintomatología 
de los pacientes que están gravemente enfermos por esta 
enfermedad”. 

“Cabe señalar que los pacientes que han sobrevivido a 
esta enfermedad del COVID19 se reportan como pacientes 
que tienen una función respiratoria disminuida, inclusive 
se habla que solamente el 20 por ciento del sistema respi-
ratorio funciona”. 

“Si nosotros, avalando los estudios previos con células 
madres mesenquimales en otro tipo de enfermedades, pue-
den ayudar a mitigar esas muertes celulares y esa inflama-
ción además de regenerar los tejidos dañados, sobre todo en 
el pulmón, es una luz en el camino. En estos momentos tan 
críticos en el mundo, las opciones si estas son buenas por 
supuesto que tienen un gran peso para tomarlas en cuenta”.
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Estamos con la misma tecnología, nosotros mismos, so-
mos una empresa mexicana que tenemos 13 años trabajando 
y que no solamente estamos activos, tenemos un laboratorio 
en Madrid, para desarrollar este tipo de tecnologías allá. Te-
nemos la misma calidad, tenemos los mismos modelos de 
seguridad en cuanto a protocolos en laboratorio, contamos 
con todo para cumplir con las normas internacionales.

CON LABORATORIO EN ESPAÑA 
 Tienen mucho camino andado…y están en Guada-

lajara…
Así es. Además, si se le llama presumir, es que institu-

ciones de España están interesados que nosotros trabajare-
mos con ellos y nuestro laboratorio que tenemos en España. 
Estamos un poco detenidos porque no hay los apoyos sufi-
cientes en el sector gubernamental para que se genere in-
vestigación, es donde tenemos que levantar la mano como 
iniciativa privada.

Es momento oportuno para contribuir, pues se bus-
ca la vacuna…

Están trabajando con pacientes en estado crítico es una 
necesidad, pero incluso en algún momento el paciente no 
tendría que estar en estado crítico para aplicarse, podría 
aplicarse antes del estado crítico. Las personas en estado 
crítico se está pensando que por la vía normal del medi-
camento o de la atención normal no es suficiente es donde 
entraría el tema de células para rescatar casos prácticamente 
perdidos que es donde se está logrando. Pero imaginemos, 
si se logra en casos complicados, por qué no con personas 
que no están tan críticos y evitar que lleguen a estar críticos.

¿Hay suficientes células para hacer estas aplicacio-
nes que han dado buenos resultados en China?

La palabra clave es replicar estudios que ya funcionaron 
en China, que ya lo conocieron los españoles y ya tienen 
experiencia, no se está partiendo de cero. El estudio será 
aplicado en COVID19, pero justo ya se hicieron estudios 
en otras donde ya se presentó el mismo resultado, el efecto 
secundario del virus sí daña los pulmones, pero tratados con 
éxito con células madre, el daño se revierte. 

Estamos viendo que se puede lograr algo y ya se logró, 
vamos a hacer un estudio que ya dio resultado en varias 
partes del mundo, con pruebas suficientes para demostrar 
seguridad, eficacia, no tendríamos por qué esperar tanto 
tiempo, se tiene todo, tenemos la estructura para apoyar de 
inmediato sin ningún problema, hacerlo no solamente con 
hospitales civiles, tenemos buena relación con la Univer-
sidad de Guadalajara, estamos abriendo la invitación para 
quienes quieran subirse a apoyar sin ningún sentido econó-
mico, más que de investigación y ayudar a las personas que 
lo están requiriendo.

Lo más caro son las células y la infraestructura que 
ustedes tienen…

La empresa tiene el soporte y todo lo que se necesita, 
contamos con la fundación que tiene los recursos en este 
momento y no tiene problema para apoyar con los estudios 
necesarios para que se genere este estudio, lo que falta es 
lo que se está dando, los pacientes, ya tenemos los investi-
gadores. Por recursos no vamos a parar, que es el principal 
atorón que siempre se atraviesa. Aquí no ocupamos presu-
puesto gubernamental, estamos decididos y comprometidos 
para hacer esto del tamaño que se necesite y no tenemos 
problema con apoyarlo.

Este problema puede durar este año y más, por eso 
mejor poner cartas en el asunto…

Claro, este problema nos tomó por sorpresa y puede 
volver a pasar, tenemos que estar preparados, no podemos 
esperar que lo estén haciendo solamente en otros lados y 
aquí no estemos haciendo nada. Es necesario que hagamos 
algo, no depender de otros países, ni de otras cuestiones 
para que aquí se traten las personas como debe ser y como 
se merecen.

CONTRA COVID-19
OFRECE FUNDACIÓN FINANCIAR TERAPIA 
CON CÉLULAS MADRE EN GUADALAJARA

>BUSCAN REPLICAR APLICACIÓN EXITOSA DE CIENTÍFICOS CHINOS

El Presidente del Banco de Células Madre Mesenquimales, 
Héctor Corona, invita a las autoridades del Hospital Civil de 
Guadalajara y a la Secretaría de Salud a unir esfuerzos para 
tratar a enfermos por Coronavirus con células madres me-
senquimales, que ya lo aplicaron científicos chinos con éxito.

Por Diego Morales

“Nuestra empresa y 
fundación cuenta 
con una estructura, 
es una fundación con 

sentido social que tenemos 
y que se dedica a generar in-
vestigación y justo surge el 
trabajo científico de China 
y otro que están elaboran-
do en España para tratar el 
coronavirus y estas terapias 
con células madres mesen-
quimales, conforme me han 
dicho nuestro grupo médico 
asesor, siguiendo los proto-
colos, los podemos realizar 
en Guadalajara”.

“No queremos quedar-
nos atrás en ese tema, por-
que se cuenta con la tecno-
logía, con el personal, con 
varias áreas, inclusive de la 
iniciativa privada, porque 
nuestra empresa además de 
estar lista y preparada, tam-
bién la Fundación LCells, 
que está  a la orden de quien 
quiera generar esta investi-
gación, que no se detenga 
por el sentido económico, 
creo que podríamos hacer 
una buena sinergia porque 
existen las instituciones 
públicas y privadas que lo 
pueden hacer”.

El Presidente del Banco 
de Células Madre Mesen-
quimales, Héctor Corona 
Pérez, señala que cuentan 
con este banco de células 
que son de muy buena cali-
dad y que pueden ser utili-
zadas para el tratamiento de 
personas infectadas con el 
coronavirus.  

“Aquí contamos con el 
Hospital Civil tiene los pa-
cientes de contagiados por 
el coronavirus, creo que 
habrá más pacientes, es in-
evitable el hecho de que va 
a crecer el número de conta-
giados (…) Estas células ya 
están demostrando eficacia 
en el tratamiento del CO-
VID-19, entonces nosotros 
tenemos la estructura, los 
recursos, las instituciones 
tienen los pacientes, los 
especialistas, los investiga-
dores, entonces junto con 
quien se quiera sumar, por-
que creo que también la Se-
cretaría de Salud de Jalisco 
tal vez ellos se sumen por-
que también tendrán los pa-
cientes y la estructura para 
hacer esto en conjunto”.

HAN TRABAJADO CON LA SECRETARÍA DE SALUD
Tienen más de 10 años trabajando en la investiga-

ción de células madres, con un equipo muy calificado y 
ya han dado resultados…

Ya hemos hecho sinergia, hemos trabajado con Secreta-
ría de Salud Jalisco en el sexenio pasado, estuvimos traba-
jando en enfermedades autoinmunes en el área de pediatría 
con pacientitos con lupus, con diferentes enfermedades, 
inclusive diabetes infantil que estaba generando esos nú-
meros en aumento. 

En Hospitales Civiles ya hemos hecho trabajos en con-
junto en el área de regeneración de cartílago, en el área de 
traumatología, en el área de quemaduras, ya somos un labo-
ratorio reconocido, probado que hemos dado buenos resul-
tados, que tenemos productos y servicios establecidos, que 
tenemos las licencias de COFEPRIS. La seguridad está, el 
conocimiento que nuestros laboratorios ya han hecho traba-
jos, vamos un paso adelante para que se pueda generar esto 
lo más pronto posible.

Los chinos y españoles están trabajando con células 
mesenquimales. ¿Cómo andan ustedes en la generación 
de este tipo de células?

HÉCTOR CORONA/ PRESIDENTE DE FUNDACIÓN LCELLS

Estamos con 
la misma tec-
nología (de los 
chinos), somos 
una empresa 
mexicana con 13 
años trabajando, 
no solamente 
estamos activos 
aquí, tenemos 
un laboratorio 
de células ma-
dre en Madrid, 
para desarro-
llar este tipo de 
tecnologías allá. 
Tenemos la mis-
ma calidad, los 
mismos modelos 
de seguridad en 
cuanto a proto-
colos en labora-
torio”

HÉCTOR CORONA 
PÉREZ/

PRESIDENTE 
DEL BANCO DE 

CÉLULAS
 MADRE 

MESENQUIMALES 

EL PRIMER GRUPO
El primer grupo de médicos, dirigido por Min Hu de la Universidad de Pekín, decidió 
usar células del cordón mesenquimatoso (cordón umbilical) en su ensayo. Su paciente 
era una mujer china de 65 años que fue tratada durante aproximadamente una sema-
na usando una terapia estándar.

EL SEGUNDO GRUPO
El segundo grupo, dirigido por Robert Chunhua Zhao de la Universidad de Shanghai, 
realizó una prueba más detallada. Su muestra incluyó a 7 pacientes que no recibie-
ron ayuda de la terapia antiviral estándar. Uno de ellos estaba en estado crítico en el 
momento en que comenzó el estudio, cuatro más estaban en estado grave y en dos la 
infección se desarrollaba de manera común.

universitario y durante dos semanas los investigadores ana-
lizaron su evolución clínica.

 Antes del trasplante, todos los pacientes tenían fiebre y 
dificultad para respirar. La función pulmonar y los síntomas 
de todos los pacientes con neumonía por Covid-19 mejora-
ron significativamente entre dos a cuatro días después de la 
inyección de células madre mesenquimales. Entre ellos, dos 
pacientes comunes y uno grave fueron recuperados y dados 
de alta en 10 días después del tratamiento. Después del tra-
tamiento, se aumentaron los linfocitos periféricos y las cé-
lulas inmunes secretoras de citocinas hiperactivadas (CD4 
T, CD8 T, células NK) desaparecieron en entre 3 a 6 días.

Mientras tanto, el nivel de factor de necrosis tumoral 
alfa (TNF-α, citoquina con acción pro-inflamatoria) dismi-
nuyó significativamente y la Interleucina-10 (IL-10, cito-
quina antiinflamatoria capaz de inhibir la síntesis de citoci-
nas proinflamatorias por los linfocitos T y los macrófagos) 
aumentó en el grupo de tratamiento con células madre me-
senquimales en comparación con el grupo de control que 
tenía placebo.

En conclusión, los síntomas de los pacientes tratados 
desaparecieron y los médicos no encontraron signos de re-
chazo, hipersensibilidad u otros efectos secundarios. Tres 
pacientes fueron dados de alta del hospital (sin detectar ras-
tros de ARN viral), e incluso el que estaba en estado crítico 
con síntomas graves y luego mostró mejoría clínica. 

Como control, los investigadores administraron un pla-
cebo a otros tres pacientes críticos. Al final de la observa-
ción, uno de ellos murió, otro sufrió insuficiencia respirato-
ria y el tercero se mantuvo estable.

MÉDICOS CHINOS EMPLEAN CÉLULAS MADRE 
CONTRA SÍNTOMAS DE CORONAVIRUS

>CUATRO PACIENTES EN ESTADO CRÍTICO FUERON TRATADOS

Evolución radiológica de pacientes con neumonía Covid-19 (ChinaXiv, 2020)

Por Redacción

(Información tomada del Blog N+1, publicada el pa-
sado 9 de marzo). 

Mientras que los médicos de todo el mundo es-
tán probando medicamentos antivirales que 
sean efectivos contra el Covid-19, varios gru-
pos de científicos chinos han decidido tomar 

un camino diferente. Ellos utilizan células madres para tra-
tar a enfermos en estado crítico afectados por coronavirus. 

Dos equipos de médicos chinos realizaron pruebas para 
tratar la enfermedad con células madres mesenquimales y 
conforme dieron a conocer los médicos, el procedimiento 
ayudó a reducir el nivel de inflamación que incluyó a cua-
tro pacientes en estado crítico. Los estudios se publicaron 
previamente en el portal de pre impresión chino ChinaXiv.

El pasado 9 de marzo se dio a conocer que médicos chi-
nos emplean células madres mesenquimales para combatir 
síntomas del coronavirus al probar con pacientes infectados 
con el virus COVID-19.

Los científicos chinos notaron que la muerte de los pa-
cientes a menudo no es causada por el virus en sí sino por la 
inflamación que se desarrolla en el contexto de la infección.

El Viceministro de Ciencia y Tecnología de China, Xu 
Nanping, dio a conocer que al menos cuatro pacientes chi-
nos con coronavirus COVID -19 recibieron el tratamiento 
con células madre mientras se encontraban en situación gra-
ve fueron dados de alta del hsoital después de su recupera-
ción.

 
LA EXPLICACIÓN CIENTÍFICA
¿Cómo contribuye la célula madre para el trata-

miento del coronavirus? Aquí la explicación que dieron 
los científicos:

El Covid-19 se une a las células en la superficie de las 
cuales hay una proteína llamada ACE2 (un receptor para la 
enzima convertidora de angiotensina que también es uno de 
los participantes en la cascada de regulación de la presión 
arterial). ACE2 es abundante en la membrana de los alveo-
locitos, células que recubren los pulmones desde el interior. 
En consecuencia, el virus las ataca primero y el cuerpo se-
creta proteínas proinflamatorias. Las células del sistema in-
munitario entran en combate y se desarrolla una neumonía. 
En casos severos puede convertirse en una tormenta de ci-
toquinas (la liberación de cantidades excesivas de proteínas 
proinflamatorias que terminan deteriorando los pulmones).

De esta forma una buena terapia debe incluir la supre-
sión de la respuesta inmune. En las clínicas, los glucocor-
ticoides (hormonas suprarrenales) se usan para ello como 
estándar, pero dicho tratamiento no siempre es beneficioso 
y a veces, demora por completo la eliminación del virus del 
cuerpo. Por lo tanto, varios grupos de médicos decidieron 
simultáneamente usar otro tipo de inmunosupresión: las cé-
lulas madre mesenquimales. 

Estas células son conocidas por su capacidad de secre-
tar una amplia gama de proteínas antiinflamatorias para de-
fenderse de las células del sistema inmunitario. En algunos 
países del mundo, ya están aprobados como una forma de 
reducir la inflamación, por ejemplo, en trasplantes de médu-
la ósea o en enfermedades intestinales.

MODULA LA RESPUESTA INMUNE
Dos grupos de científicos médicos trataron a enfermos 

de coronavirus y los resultados son los siguientes:

El primer grupo de médicos, dirigido por Min Hu de la 
Universidad de Pekín, decidió usar células del cordón me-
senquimatoso (cordón umbilical) en su ensayo. Su pacien-
te era una mujer china de 65 años que fue tratada durante 
aproximadamente una semana usando una terapia estándar. 
Durante este tiempo, la cantidad de glóbulos rojos en su 
sangre disminuyó y los glóbulos blancos, por el contrario, 
aumentaron. A pesar de todos los esfuerzos que hicieron los 
médicos, su condición seguía siendo grave, había signos de 
insuficiencia respiratoria, daño hepático, anemia, así como 
hipertensión, diabetes tipo 2 y hemorragia gástrica.

Luego, la paciente recibió tres inyecciones de células 
madre mesenquimales de cordón umbilical con un intervalo 
de 3 días. Durante 12 días, su condición mejoró significati-
vamente: la cantidad de leucocitos volvió a la normalidad, 
como la mayoría de los parámetros fisiológicos. En una 
tomografía computarizada, los médicos también notaron la 
desaparición de focos de inflamación en los pulmones, y la 
paciente fue dada de alta de la unidad de cuidados intensi-
vos (UCI).

REPARA EL TEJIDO LESIONADO
El segundo grupo, dirigido por Robert Chunhua Zhao 

de la Universidad de Shanghai, realizó una prueba más de-
tallada. Su muestra incluyó a 7 pacientes que no recibieron 
ayuda de la terapia antiviral estándar. Uno de ellos estaba 
en estado crítico en el momento en que comenzó el estudio, 
cuatro más estaban en estado grave y en dos la infección se 
desarrollaba de manera común. Todos ellos recibieron una 
inyección de células madre mesenquimales de un biobanco 

CÉLULAS MADRE
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Vivimos tiempos difíciles. Una pandemia terrible azuela a la tierra entera. Los 
países más ricos del mundo, contra lo que se pudiera creer, son los más fla-
gelados. Pero de averías ninguno, poderosos o subdesarrollados, se salva, 
aunque eso sí, los más previsores sortearán la crisis con menores perjuicios.

Una medida indispensable para combatir el contagio del temible coronavirus (co-
vid19), es el aislamiento de las personas y las naciones. Se cierran aeropuertos, fronteras, 
puertos y muchísimas empresas. Encierros por todos lados. Igualmente las personas, 
primordialmente las de la tercera edad, las enfermas, las mujeres embarazadas y todo 
individuo propenso a padecimientos respiratorios. Por doquiera, las cuarentenas son in-
dispensables y todo mundo lo acepta y aplica.

Coincidentemente, los días de la sana distancia que aplicamos y la cuarentena estricta 
que se nos aconseja practicar, transcurren  dentro del período de la “cuaresma”,  que 
para los mexicanos es el espacio de tiempo entre el miércoles de ceniza y el domingo de 
Resurrección. Por otra parte, entre 
nosotros es (o era) común entender 
por cuarentena, la etapa que deben 
guardar las mujeres que han dado a 
luz, por el término de cuarenta días, 
con el fin de evitarle a la madre y al 
niño, algún padecimiento. 

Estamos ya en la etapa dos del 
desarrollo de la pandemia del “co-
vid19”, y con tal motivo el gobierno 
de la república entre otras medidas, 
recomendó adoptar una rigurosa 
cuarentena. Y así nos la hemos pasa-
do millones de mexicanos estos días 
y lo más seguro, es que la previsión 
proseguirá por varias semanas.

Sin embargo, existe un sentido 
de la palabra “cuarentena” que muy 
poco se aplica y menos se consi-
dera, y es la siguiente: suspensión 
del asenso (credibilidad) por algún 
tiempo a una noticia o hecho, para 
asegurarse de su certidumbre.

En efecto. Desde medios de co-
municación impresos, de internet, 
televisión y radio, así como afa-
mados comentaristas, salvo honro-
sas excepciones, se han dedicado 
con febril satisfacción a criticar las 
disposiciones que el gobierno federal ha tomado para combatir el coronavirus. En esta 
inusitada actividad, políticos de oposición, así como los partidos políticos y algunos go-
bernantes de igual trinchera, se han sumado con tan singular contento, que pareciera 
refinada orquestación para que el presidente y los suyos fracasen. Son tan miopes, a la 
par de inadvertidos, que si sucediera ese naufragio, todo México lo padecería.

La comentocracia, (o sea, el círculo de dizque periodistas que analizan, comentan 
y enjuician sobre política, democracia, economía y gobierno en general) especialmente 
la que se generó en la capital del país, donde se le cobijó y complació económicamente 
hasta la impudicia en los regímenes prianistas, y desde luego algunos medios en donde 
¿laboran?, ha dejado pálida la prensa que durante el maderismo se dedicó a criticar y 
hacer mofa del Apóstol de la Democracia, D. Francisco I. Madero.

Claro que debe existir el periodismo crítico, es más, es indispensable. No se puede 
concebir una democracia robusta si no pervive una opinión independiente, responsable 
y competente. 

Pero en épocas de lucha sin cuartel contra un enemigo común, como es la pandemia 
que enluta al mundo y amaga a la nación, a toda actividad debe preceder el sentido de 
unión, solidaridad y patriotismo. Tratar de socavar las acciones que se dictan para que la 
sociedad por entero pueda salir adelante, por el solo hecho de ser opositor o considerar 
antipático al jefe del Estado, es pérfido, soez y lo menos que puede decirse, impolítico.

Momento es entonces, de que se adopte por todos los mexicanos el significado de 
“cuarentena” que ya explicamos (suspensión del asenso (credibilidad) por algún tiempo 
a una noticia o hecho, para asegurarse de su certidumbre) y lo apliquemos con sereni-
dad. Ya llegará el turno y las  condiciones para juzgar con todo rigor, pero sin perder el 
sentido de la equidad y la razón,  lo que en este tiempo se dictaminó para enfrentar el 
problema sanitario, incluyendo sus consecuencias económicas y de cualesquier índole 
que resulten.

Actuemos con tranquilidad y fortaleza de ánimo, que es el mejor camino para que 
nuestra Patria y sus instituciones venzan toda adversidad. En su momento, que será más 
pronto que tarde,  estemos prestos para reanudar la lid por nuestras ideas, sin renunciar 
un ápice en la encomienda prioritaria de siempre engrandecer a nuestra comunidad, a 
nuestro Estado y a nuestra Nación.

LA OTRA 
CUARENTENA

Pedro 
Vargas 
Ávalos

Por |

OPINIÓN INVITADA

DESDE MEDIOS DE 
COMUNICACIÓN IMPRESOS, 
DE INTERNET, TELEVISIÓN Y 

RADIO, ASÍ COMO AFAMADOS 
COMENTARISTAS, SALVO 

HONROSAS EXCEPCIONES, SE 
HAN DEDICADO CON FEBRIL 
SATISFACCIÓN A CRITICAR 
LAS DISPOSICIONES QUE 

EL GOBIERNO FEDERAL HA 
TOMADO PARA COMBATIR EL 

CORONAVIRUS. 

NO VISITEN JALISCO
El llamado a no visitar Jalisco fue refrendado por Sergio Suárez, originario del munici-
pio de Juanacatlán y presidente del Instituto Norteamericano para el Avance Mexicano 
(NAIMA), fundado después de ver la falta de representación adecuada de una comuni-
dad con una agenda común para la población hispana, y específicamente mexicana.

EL LLAMADO DEL GOBERNADOR
Justo a raíz de la primera defunción, el gobernador de Jalisco hizo un llamado a los 
migrantes jaliscienses, para que se abstuvieran de visitar Jalisco en este período, 
dada la epidemia que ha convertido a Estados Unidos en el país con mayor número de 
casos de contagio, por encima de China, país de origen del virus.

LOS LÍDERES
Los líderes de las organizaciones de migrantes, han lanzado también algunas sugeren-
cias a los paisanos, para evitar visitar a sus familiares y amigos, como fue el caso del 
Consejo Nacional de Federaciones Jaliscienses de Estados Unidos (Confedejal), que el 
pasado 24 de marzo hizo público un mensaje a través de las redes sociales.

para evitar visitar a sus familiares y amigos, como fue el 
caso del Consejo Nacional de Federaciones Jaliscienses de 
Estados Unidos (Confedejal), que el pasado 24 de marzo 
hizo público un mensaje a través de las redes sociales.

“Son momentos complicados que requieren tomar los 
mayores cuidados. No expongas innecesariamente a tus fa-
miliares y amigos al COVID-19 / Coronavirus, más aún a 
personas de alto riesgo como los adultos mayores. Su salud 
está en riesgo. No viajes a tu localidad en Jalisco en tanto 
se tenga la emergencia sanitaria. El virus puede transmitir-
se entre ambos países. Ellos saben que los quieres mucho. 
Cuídalos”.

El Consejo Nacional de Federaciones Jaliscienses de 
Estados Unidos (CONFEDEJAL) es presidido por Juan 
Mario Pimienta y reúne a las 6 federaciones de clubes de 
jaliscienses establecidos en la Unión Americana.

El llamado a no visitar Jalisco fue refrendado por Sergio 
Suárez, originario del municipio de Juanacatlán y presiden-
te del Instituto Norteamericano para el Avance Mexicano 
(NAIMA), fundado después de ver la falta de representa-
ción adecuada de una comunidad con una agenda común 
para la población hispana, y específicamente mexicana.

ALARMA EN CUAUTLA, TOMATLÁN Y TECOLOTLÁN
Y cuando todos los casos de COVID-19 se registraban 

en pacientes que vivían en los municipios de Zapopan y 
Guadalajara, también en esta semana, al margen de la de-
función de una femenina en Tomatlán, se iniciaron los re-
gistros de casos confirmados en municipios del interior del 
Estado.

Uno de los primeros pacientes que dio positivo a las 
pruebas del Coronavirus y que se encuentra asilado en su 
domicilio, es un hombre que viajó de Seattle, Washington, 

LOS PAISANOS PAGAN FACTURA Y 
MUEREN 3 POR COVID-19 EN JALISCO

>ALARMA EN CUAUTLA, TOMATLÁN Y TECOLOTLÁN

Las autoridades de Salud de Jalisco instrumentan una serie de acciones para contener la expansión del coronavirus en el 
Estado que hasta este domingo registraba ya la pérdida de tres vidas.

Por Mario Ávila

Las tres primeras 
muertes que se 
han registrado en 
Jalisco a causa del 

virus COVID-19, han sido 
de paisanos que regresaron 
como todos los años a su 
tierra natal, provenientes de 
su patria adoptiva en los Es-
tados Unidos.

Las tres defunciones que 
Jalisco aportó a los 16 ca-
sos de víctimas fatales que 
se han registrado en el país 
a causa de la pandemia del 
coronavirus, son de migran-
tes jaliscienses provenientes 
de Estados Unidos, de entre 
50 y 60 años de edad, dos 
varones y una mujer, que 
visitaban Guadalajara y To-
matlán, aprovechando el pe-
ríodo vacacional.

El primer caso de muer-
te por COVID-19 en Jalis-
co, ocurrió el pasado lunes 
en las instalaciones de la 
unidad de medicina familiar 
110 del IMSS, en la colonia 
Oblatos de Guadalajara; el 
segundo murió un par de 
días después en Hospital 
General Valentín Gómez 
Farías del ISSSTE en Za-
popan.

Los dos primeros ca-
sos, según se sabe, tenían 
relación entre sí, ya que el 
primero fue una de las 70 
personas que acudieron a 
la fiesta de bienvenida al 
segundo fallecido, recién 
llegado de Estado Unidos. 
La primera defunción fue 
de un hombre de 55 años 
con problemas de obesidad 
y diabetes.

El segundo caso se vio 
involucrado en un asunto de 
ilegalidad administrativa, ya 
que se registró con el nom-
bre de otra persona para ser 
atendido en el hospital del 
ISSSTE, sin embargo, cuan-
do su situación de salud era 
realmente crítica, los fami-
liares confesaron la suplan-
tación y reconocieron que 
se trataba de un residente de 

California que estaba en Guadalajara de vacaciones. 
La tercera defunción tuvo lugar el pasado viernes en un 

hospital de primer contacto en el municipio de Tomatlán, en 
la región de la Costa Sur del Estado; se trata de una paisana 
de 56 años que según reportó la Secretaría de Salud estatal 
(SSJ) es residente de Estados Unidos y llegó el pasado 9 
de marzo a la entidad, como solía hacerlo por temporadas.

Varios días después presentó síntomas de enfermedad 
respiratoria: tos, dolor de cabeza, vómito, escalofríos, dolor 
muscular y malestar general. Se le tomó la muestra para 
identificar al virus en el Hospital Regional de Puerto Vallar-
ta. En condición estable y con síntomas leves se mantuvo 
en aislamiento domiciliario, sin reporte de agravamiento.

El pasado viernes, la paciente acudió a una clínica parti-
cular debido a que presentaba dolor abdominal y dificultad 
respiratoria, para ser trasladada después al Hospital de Pri-
mer Contacto de Tomatlán, donde desafortunadamente se 
confirmó su deceso.

La Unidad de Epidemiología de la SSJ activó el proto-
colo para la identificación de contactos de la paciente, sus 
familiares, deudos y quienes convivieron con la ciudadana 
norteamericana; así como el personal de salud que la aten-
dió, privilegiando en todo momento la seguridad de las per-
sonas, a quienes se les dará puntual seguimiento, también 
bajo aislamiento en sus domicilios.

Justo a raíz de la primera defunción, el gobernador de 
Jalisco hizo un llamado a los migrantes jaliscienses, para 
que se abstuvieran de visitar Jalisco en este período, dada la 
epidemia que ha convertido a Estados Unidos en el país con 
mayor número de casos de contagio, por encima de China, 
país de origen del virus.

A la par, los líderes de las organizaciones de migrantes, 
han lanzado también algunas sugerencias a los paisanos, 

al municipio de Cuautla; convirtiéndose así en el primer 
caso que se registra fuera de la Zona Metropolitana de Gua-
dalajara.

Sobre este caso de un paisano de 24 años de edad que 
trajo el virus desde la Unión Americana, vale la pena decir 
que ha causado pánico entre los pobladores tanto de Cuaut-
la y El Grullo, que han sido los municipios en donde se 
estuvo divirtiendo y conviviendo.

Uno de sus amigos se expresa así de eventuales con-
tagios masivos en la región: “El pedo es que son un puño 
los que andaban con él, el ‘gordito basura’, Nico el de los 
pollos, Marlen, el Gabriel. Desde el domingo agarró la peda 
ese wey y anduvo en las fiestas de Tototlán bailando con 
todas las viejas y aquí agarró un norteño y andábamos mu-
chos con él, yo por pendejo que ahí fui también, pero ay, 
que estúpido estoy verdad”.

“Pero pinche vato, que fue a hacerse la prueba y que su 
mamá le dijo que se esperara 5 días y no saliera de su casa, 
que fueron él y un tío que acababan de llegar del Norte, pero 
que este wey sí sabía, nomás no nos dijo nada, le valió v… 
y allá cuando andábamos en Tacotán nos cayó la policía 
y como él se las olió y él se hizo a un lado, pero de todos 
modos un policía le dijo, no viejón, que no te dijeron que no 
salieras de tu casa… y aijodesupm todos casi nos desmaya-
mos cuando oímos eso y un policía aventó un raid, como un 
desinfectante y yo le dije, a ver a mí écheme en todo el cuer-
po y dije ojalá y gracias a Dios que no me toque nada…”

Otro testimonio dice así: “Si nomás el día que llegó tuvo 
el norteño ahí en la plaza, había como unos 20 cabrones, de 
ahí se fueron pa’ otro lado, pero ahí estuvieron agarrando el 
hielo entre uno y otro, ahí están en el desmadre; luego dicen 
que se fue un día pa’ Tototlán, sabe que tanto cagadero haya 
hecho y ayer andaba pa’ Tacotán con una bola de cabrones 
y no, ese wey sí se pasó mucho de v…”.

Y un tercer entrevistado, comenta: “ey jefe, ahorita me 
están diciendo que también andaba con unas viejas de El 
Grullo, pero no me supieron decir cuáles viejas, no vale, a 
ver si por ese hdspm no le bailamos, eh loco”.

“Deja de que se les quitara lo coleros, el pedo es que es 
un putero de raza wey, la neta, ni arrimársele a esa pinche 
raza, a ese vato le valió al pendejo, saber que se había he-
cho el test y te imaginas, toda la raza, desde Tototlán todo 
el desmadre que hizo, pinche vato garra”, dijo otro de los 
habitantes del municipio de Cuautla.

CASOS SOSPECHOSOS EN 57 MUNICIPIOS DE JALISCO
Hasta el sábado 28 de marzo, la Secretaría de Salud 

Jalisco (SSJ) reporta que a esta fecha se han confirmado 
86 personas contagiadas con COVID-19,   cuatro de estos 
portadores asintomáticos en la entidad, distribuidos en cin-
co municipios: Zapopan, Guadalajara, Cuautla, Tomatlán y 

Tecolotlán.
La SSJ hace un llamado 

a la sociedad a evitar com-
partir información que no 
provenga de fuentes oficia-
les, y a consultar las redes 
del Gobierno del Estado de 
Jalisco, la SSJ o la Secreta-
ría de Salud federal.

Es de destacar que son 
426 los casos que fueron 
sometidos a prueba de la-
boratorio válida los que se 
han descartado totalmente 
a COVID-19. La SSJ man-
tiene a 209 en proceso de 
estudio, en espera de su re-
sultado.

De 86 personas positi-
vas (enfermos y asintomáti-
cos) 90 por ciento han sido 
ambulatorios, es decir, con 
síntomas leves y cuidado 
en sus domicilios; en tan-
to que ocho pacientes han 
requerido hospitalización: 
tres ya fueron dados de alta 
por mejoría, tres fueron por 
defunción y dos pacientes 
continúan internos –en un 
hospital privado y en uno 
del Seguro Social-, en con-
dición grave y delicada, 
respectivamente.

En relación a la decla-
ración del presidente mu-
nicipal de Tala, Enrique 
Buenrostro, quien informó 
a medios de comunicación 
sobre la presencia de dos 
casos confirmados en dicho 
municipio; se aclara que al 
realizar el protocolo de es-
tudio correspondiente, de 
acuerdo con información 
del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) ac-
tualmente sólo se tiene un 
caso confirmado, el cual 
reside en Guadalajara, 
aunque realiza visitas oca-
sionales y tiene su registro 
de derechohabiente de este 
Instituto en Tala. El pa-
ciente es por tanto caso de 
Guadalajara y no de Tala. 
Se realiza ya la investiga-
ción epidemiológica de sus 
contactos.

Hasta la fecha, el Sis-
tema Estatal de Vigilancia 
Epidemiológica ha estudia-
do casos sospechosos en 57 
municipios del Estado, solo 
cinco municipios tienen ca-
sos confirmados. La mayor 
proporción de contagios se 
presenta en el sexo mas-
culino (56 por ciento) y el 
grupo de edad más afecta-
do es el de 50-54 años con 
una proporción de 15 por 
ciento.

TIEMPOS DEL CORONAVIRUS

Son momentos 
complicados 
que requieren 
tomar los mayo-
res cuidados. No 
expongas inne-
cesariamente a 
tus familiares y 
amigos al CO-
VID-19 / Corona-
virus, más aún a 
personas de alto 
riesgo como los 
adultos mayores. 
Su salud está en 
riesgo. No viajes 
a tu localidad 
en Jalisco en 
tanto se tenga 
la emergencia 
sanitaria”.

MENSAJE DE 
LOS DIRIGENTES 

DE LAS 
ORGANIZACIO-

NES DE LOS 
MIGRANTES EN 

EEUU. 

El gran desafío para el sistema de salud mexicano lo repre-
senta la atención de la gente que resulte contagiada por el 
COVID-19 y que llegue al estado crítico.
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LA PESTE NEGRA 

La peste negra, también llamada muerte negra, es una de las pandemias más devasta-
dora en la historia de la humanidad, que alcanzó su punto máximo entre los años 1347 
y 1353. Se estima que mató al 30 por ciento de la población europea, dejando alrededor 
de 200 millones de muertes.

LA GRIPE ESPAÑOLA

También conocida como la gripa de 1918, la gripe española fue una pandemia bastante 
grave que tuvo su origen  en Estados Unidos. A diferencia de otras epidemias que afec-
taban a grupos vulnerables, muchas de las víctimas de esta enfermedad eran jóvenes 
y adultos saludables. Se le considera la más devastadora, pues en un solo año mató 
entre 40 y 50 millones de personas.

LA VIRUELA

La segunda pandemia más letal en la historia de la humanidad es la viruela. Los cien-
tíficos e historiadores le atribuyen la mayor cantidad de infecciones y muertes a partir 
del año 1520 en el continente americano tras la conquista europea. Hay estimaciones 
que en el Siglo XX antes de ser erradicada con la vacuna dejó 300 millones de muertes.

EL SIDA

El virus VIH/SIDA es una de las enfermedades del tiempo moderno que más han aque-
jado al ser humano, posicionándolo en la cuarta posición de las pandemias que más 
han acabado con vidas, en un número que ronda entre los 25 y 35 millones desde su 
descubrimiento en Estados Unidos en 1981 hasta la fecha.

LAS PANDEMIAS MÁS LETALES QUE 
HA ENFRENTADO LA HUMANIDAD

>DE LA PESTE NEGRA, VIRUELA Y SIDA

Son las pandemias las que ubican la pequeñez del ser humano y le ponen freno a la soberbia de los poderosos, como está 
demostrado en el devenir de la humanidad.

En las últimas dos décadas del siglo XX el SIDA apareció en el mundo y ha sido una epidemia devastadora.

Por Morales Diego 

A raíz de que la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) declaró que el coronavirus  COVID-19 
como una pandemia, se desató una crisis a nivel 
global que hace muchos años no se veía. Sin em-

bargo, los números que ha arrojado esta enfermedad que tuvo 
su epicentro en China, aún están lejanos de las pandemias 
más letales en la historia de la humanidad.

Desde que se tiene recuento de la existencia de la huma-
nidad y conforme el ser humano empezó a organizarse en 
sociedad para convivir, las enfermedades han tomado espe-
cial protagonismo, pues algunas de estas pandemias transfor-
maron las realidades sociales, económicas y culturales de la 
población influyendo decisivamente en el curso de la historia. 

LOS PRIMEROS REGISTROS DE PANDEMIAS
El primer registro de pandemia en la historia data del año 

165 después de Cristo y es la Peste Antonina, que resultó de-
vastadora en su tiempo. La infección se desató en el Imperio 
Romano tras el regreso de las tropas que habían combatido 
en Medio Oriente. Se cree que dicha enfermedad pudo haber 
sido viruela o sarampión, sin embargo, no hay un consenso 
entre los historiadores de esta época.

El nombre de esta pandemia se debe a la dinastía reinante 
en Roma al momento, incluso hay indicios que el emperador 
Lucio Vero, gobernante en conjunto con su hermano Marco 
Aurelio, murió en el año 169 D.C, víctima de esta enferme-
dad. Los registros indican que las víctimas fatales de esta 
pandemia ascendió a 5 millones de muertos, posicionándola 
como una de las más crudas en la historia de la humanidad.

La siguiente pandemia en la línea del tiempo de la histo-
ria de la humanidad es la Plaga de Justiniano, que inició en el 
año 541, cuando el Imperio Bizantino fue golpeado por esta 
terrible peste. El epicentro del brote fue Constantinopla (ac-
tualmente Estambul), ocasionado por las ratas que llegaban 
en barcos mercantes provenientes de distintos rincones de la 
zona geográfica que comprende Europa y Asia, denominado 
“Eurasia”.

Se estima que esta peste ocasionó entre 30 y 50 millo-
nes de muertes, lo que ocasionó que la capital perdiera una 
cuarta parte de sus habitantes, y el propio gobernador de este 
imperio, Justiniano I, contrajo la enfermedad, sobreviviendo 
al brote. 

LAS MÁS DEVASTADORAS
La peste negra, también llamada muerte negra, es la pan-

demia más devastadora en la historia de la humanidad, que 
alcanzó su punto máximo entre los años 1347 y 1353. Se 
estima que mató al 30 por ciento de la población europea, 
dejando alrededor de 200 millones de muertes.

Se cree que el origen del brote comenzó en Asia Central, 
pasando la Ruta de la Seda hasta llegar a la península de Cri-
mea, alojada en las pulgas de las ratas negras, se esparció por 
todo el continente europeo mediante los barcos mercantes. La 
amplia mortalidad que ocasionó la peste negra trajo cambios 
económicos y sociales. 

LA VIRUELA EN AMÉRICA
La segunda pandemia más letal en la historia de la huma-

nidad es la viruela. Esta enfermedad es tan antigua que data 
de las poblaciones humanas del año 10 mil Antes de Cristo, 
aunque los científicos e historiadores le atribuyen la mayor 
cantidad de infecciones y muertes a partir del año 1520 en el 
continente americano tras la conquista europea.

Fue introducida en lo que actualmente es México por los 
españoles, siendo determinante en la caída del imperio azte-
ca, quienes no tenían un cuadro de defensas para combatir 
este virus. Gracias a los estudios y avances médicos, se consi-

ñola fue una pandemia bastante grave que tuvo su origen  en 
Estados Unidos. A diferencia de otras epidemias que afecta-
ban a grupos vulnerables, muchas de las víctimas de esta en-
fermedad eran jóvenes y adultos saludables. Se le considera 
la más devastadora, pues en un solo año mató entre 40 y 50 
millones de personas.

Se estima que infectó a casi 500 millones de personas en 
todo el mundo, alrededor del 27 por ciento de la población 
global. A pesar de su origen en Estados Unidos, se le nom-
bró gripe española porque la mayoría de los países europeos 
estaban en la guerra de trincheras, mientras España era un 
territorio neutro y la prensa de este país no censuró las publi-
caciones de la pandemia.

EL SIDA
El virus VIH/SIDA es una de las enfermedades del tiem-

po moderno que más han aquejado al ser humano, posicio-
nándolo en la cuarta posición de las pandemias que más han 
acabado con vidas, en un número que ronda entre los 25 y 
35 millones desde su descubrimiento en Estados Unidos en 
1981 hasta la fecha.

Inicialmente, se entendía como un virus de transmisión 
sexual, pero después se concluyó que también se podía trans-
mitir por trasfusiones de sangre contaminadas, transmisión 
de madre a hijo durante el embarazo o por el uso de agujas 
hipodérmicas. La teoría más aceptada sobre su procedencia 
está relacionada con los simios y chimpancés que habrían en-
trado en contacto con el ser humano en la década de 1920 en 
África.

La afectación de este virus en el ser humano es que des-
truye determinadas células del sistema inmunitario. Se cree 
que en la actualidad, hay más de 37 millones de personas 
infectadas con VIH en todo el mundo, en donde la ciencia y 
la medicina aún buscan la cura para este padecimiento.

DIVERSAS PESTES
Durante el Siglo XVII, hubo alrededor de 3 millones de 

muertes debido a diversos brotes de peste bubónica con di-
ferentes epicentros a lo largo del siglo. Una de las más sig-
nificativas fue la gran peste de Londres, entre los años 1665 
y 1666. Para el Siglo XVIII, las epidemias surgieron en di-
versos países, siendo la más relevante la peste rusa, de 1770 
a 1772. En este siglo, se tienen registros de alrededor de 600 
mil muertes alrededor del planeta.

EL CÓLERA
El cólera fue una enfermedad que azotó a la población 

entre los años 1817-1923, dejando alrededor de un millón de 
muertes tras su paso. Se considera que la causa de este virus 
fue por la falta de tratamiento de los excrementos humanos y 
la ausencia de agua potable, lo que acrecentó su propagación.

También, durante el Siglo XIX se produjeron importantes 
brotes de fiebre amarilla en América y Europa, ocasionando 
150 mil muertes. Se cree que el virus y el vector, es una espe-
cie de mosquito, que fue llevado al continente americano por 
barcos de comercio de esclavos. Los científicos consideran 
que se originó en África, con transmisión entre primates y 
humanos.

LAS PANDEMIAS DEL SIGLO 21
La más reciente pandemia en la historia que enfrenta la 

humanidad es el COVID-19, cuyo origen se dio en la ciudad 
de Wuhan, en China. Sin embargo, hasta antes de este virus 
que ha paralizado al mundo, el Siglo 21 ya cuenta con el his-
torial de algunas enfermedades que, aunque los números in-
dican que no han sido tan devastadoras, han puesto en jaque a 
la humanidad y han puesto el reto a los laboratorios de salud, 
que hoy en día cuentan con la más avanzada tecnología para 
abatir las enfermedades a nivel global.

El primer brote se dio en el año 2002 con el Síndrome 
Respiratorio Agudo Severo (SARS), enfermedad provocada 
por un coronavirus diferente al COVID-19. Este brote surgió 
en el sur de China, infectando 17 países con más de 8 mil 
personas portadoras de la enfermedad y 770 decesos. No se 
han reportado casos desde el año 2004.

LA GRIPE PORCINA H1N1
Nuestro país fue el epicentro del brote que apareció en el 

año 2009, la gripe porcina H1N1. Se originó cuando los virus 
de las gripes aviar, porcina y humana se combinaron con un 
virus de la gripe porcina euroasiática. Se estima que entre 
el 11 y el 21 por ciento de la población mundial contrajo la 
enfermedad, que dejó a su pasó alrededor de 200 mil muertes 
alrededor del planeta.

El Síndrome Respiratorio de Medio Oriente (MERS), 
también es causado por un coronavirus y data del año 2012 a 
la fecha. Su primer caso se encontró en Arabia Saudita, para 
después trasladarse a varios países de Medio Oriente, y re-
giones del continente asiático que han tenido diversos brotes. 
Por este virus, se suman más de 800 muertes. Actualmente, 
se están desarrollando vacunas para intentar prevenir esta en-

La viruela de las más temidas pestes que durante siglos golpearon a las naciones, lo mismo en Europa que América hasta su 
erradicación con la vacuna.

LA HISTORIA DE LAS PANDEMIAS

fermedad.
Entre los años 2014 y 2016, se registró el paso del Ébo-

la, fiebre hemorrágica viral que afecta a los humanos y a los 
primates. El brote surgió en África Occidental, los números 
dicen que casi el 40 por ciento de las personas infectadas de 
este padecimiento fallecieron, dejando la cifra en 11 mil 300 
decesos.

LAS CIFRAS 
1- PESTE NEGRA (1347-1351) 200 Millones de muertos.
2- VIRUELA (1520) 56 millones de muertos.
3- GRIPE ESPAÑOLA (1918-1919) 40-50 Millones de muertos.
4- PLAGA DE JUSTINIANO (541-542) 30-50 Millones de muertos.
5- VIH/SIDA (1981-Actualidad) 25-35 Millones de muertos.
6- LA TERCERA PESTE (1855) 12 Millones de muertos.
7- PESTE ANTONINA (165-180) 5 Millones de muertos.
8- PESTES DEL SIGLO XVII (1600) 3 Millones de muertos.
9- GRIPE ASIÁTICA (1957-1958) 1.1 Millones de muertos.
10- GRIPE RUSA (1889-1890) 1 Millón de muertos.
11-  GRIPE DE HONG KONG (1968-1970) 1 Millón de muertos.
12-  CÓLERA (1817-1923) 1 Millón de muertos.
13-  EPIDEMIA DE VIRUELA JAPONESA (735-737) 1 Millón de muertos.
14-  PESTES DEL SIGLO XVIII (1700) 600 mil muertos.
15-  GRIPE PORCINA (2009-2010) 200 mil muertos.
16-  FIEBRE AMARILLA (Finales de 1800) 150 mil muertos.
17-  COVID19 (2020- Cifras marzo) 29 Mil muertos
18-  ÉBOLA (2014-2016) 11 mil 300 muertos.
19-  MERS (2012-Actualidad) 850 muertos.
20-  SARS (2002-2003) 770 muertos.
*Cifras de la Organización Mundial de la Salud

dera una enfermedad erradicada desde 1980, siendo la única 
formas de prevención la vacunación.

Es la única enfermedad que ha sido erradicada con la 
vacunación. En el 30 por ciento de los casos, la gente que 
contraía el tipo “variola major”, moría a la segunda semana 

de contraerlo. Algunos estiman que el número de muertes en 
el siglo XX por Viruela fue de 300 millones de personas.

LA GRIPA ESPAÑOLA
También conocida como la gripa de 1918, la gripa espa-
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Debemos agradecer a médicos, enfermeras y demás personal del sector salud 
por su trabajo, incluso algunos, aguantando toda clase de insultos al abor-
dar camiones del transporte público o vehículos de plataforma. Tenemos que 
apoyarlos, ellos no son fuente de contagio, precisamente su entrenamiento 

les permite cuidar su salud y de quienes los rodean, solo ponte a pensar que será de ti o 
de los tuyos, si ingresas a un hospital y estos dejaron de asistir. (salud o trabajo). Urgen 
donativos de equipos de seguridad, mascarillas, guantes, cubre bocas, trajes desecha-
bles, lentes quirúrgicos, desinfectantes, etc. ya que el sector publico, en muchos casos, 
es omiso en proporcionar esos insumos básicos para su protección.

Nuestro presidente MALO, ignorando las recomendaciones de la Organización 
Mundial de Salud OMS, y de su propio subsecretario, Lopez-Gatell, sigue con sus ma-
ñaneras, haciendo giras, pidiendo que la gente salga a fondas, restaurantes, negocios, 
fomentando, con el ejemplo, que la gente siga en la calle, asista a eventos masivos, 
rechazando en los aeropuertos el que le proporcionen gel anti bacterial para sus manos, 
sin guardar adecuadamente la distancia con las demás personas, invocando santos y 
amuletos para detener el virus, logrando solo que la imagen del presidente a nivel inter-
nacional sea de burla, lo cual es implícitamente, una burla para nuestro país. 

El gobierno federal actuó demasiado tarde, apenas rectifica el viernes pasado, cuan-
do la curva de contagio se asemeja mas a la de Italia que a la de otros países que actua-
ron prudentemente desde el inicio de la crisis, pero lo curioso del caso es que sus segui-
dores atacan como perros rabiosos al gobernador de Jalisco, por haberse adelantado, en 
base a estudios científicos elaborados por la Universidad de Guadalajara con adecuadas 
acciones de protección a la comunidad, afortunadamente millones de mexicanos desde 
hace dos semanas prefirieron iniciar la cuarentena a pesar de que desde el gobierno 
federal se insistía que no era necesario, que era ocioso hacerlo. Increíble que en forma 
inexplicable, desde la cúpula del poder, se torpedeen los esfuerzos de un gobernador. Ya 
habrá tiempo de juzgarlos, mientras, por simple lógica, creo que estamos mas seguros 
los jaliscienses que seguimos las recomendaciones de Alfaro-UdG, a los que prefirieron 
seguir al peje y sus ocurrencias, espero que esos tengan muchas estampitas y amuletos, 
y ojalá no los necesiten.

Enfrentamos la peor crisis, en un país que en menos de 18 meses lo han llevado a la 
quiebra financiera, baja recaudación fiscal, petróleo mas barato que el costo de extrac-
ción de Pemex,  un gobierno en pánico, que sabe que es necesario,  pero rehuye decretar 
para el manejo de la contingencia sanitaria, (por conducto y facultad del Secretario 
de Salud), una Acción Extraordinaria en Materia de Salubridad General, documento 
de carácter obligatorio que coordine por primera vez desde que inició la pandemia, 
las acciones entre la Federacion, los Estados y los Municipios, fijando claramente las 
acciones a realizar y como enfrentar este flagelo las próximas semanas. A la ciudadanía 
nos urgen guías y acciones legales y sanitarias  uniformes, claras y concretas, medidas 
inteligentes, no ocurrencias, no invitaciones, dentro de un marco legal adecuado, in-
cluso  para patrones y trabajadores, reglas claras de cuales negocios deben permanecer 
con atención al público y en que horarios, reglas claras de aplicación de protocolos 
para, llegado el momento, obligar a la población a no salir de sus domicilios, que se 
aplique la legalidad sin violar los derechos humanos. Si esto se hará por zonas, ciudades 
o general, y que se garantice el acceso a los servicios básicos, y que genere unidad. El 
remedo de decreto del presidente publicado el pasado día 27 por el que se declaran 
acciones extraordinarias en materia de salubridad general, es profuso, difuso y confuso, 
esa declaratoria corresponde a Salud.  La falta de coordinación, improvisación, falta de 
transparencia y un estúpido protagonismo, solo esta provocando caos.

No atinan qué camino escoger, sí el  sanitario y ordenan el cierre total con las graves 
consecuencias económicas para gran parte de la población salvando vidas, o arriesgarse 
a que sus estadísticas sean correctas y solo muera un número relativamente bajo de 
personas, sacrificando a los mas vulnerables sin afectar una economía que, ya antes de 
la pandemia, estaba en crisis por tanto despilfarro de recursos públicos en programas 
sociales caprichos y obras innecesarias. 

El presidente sigue sin entender que para salvar al país, se necesita un gran pacto 
nacional donde participemos todos, siendo la iniciativa privada parte fundamental de 
esa ecuación. A la larga lista de pifias económicas se suma la cancelación de la planta 
cervecera Constellation Brands en Mexicali, en base a una consulta patito, esta acudirá 
a Arbitraje y obtendrá un laudo favorable condenando al Estado mexicano a una indem-
nización multimillonaria que pagaremos todos con nuestros impuestos, MALO acude a 
giras innecesarias y aprovecha para atacar a los empresarios que operan en la Rumorosa 
una instalación de Energía Eólica, solo porque, a su juicio, afectan el paisaje, ellos  tie-
nen una concesión del gobierno federal que no se las pueden quitar porque  se vea fea 
el área desértica donde operan. 

El problema es el mensaje que manda el ejecutivo de falta de seguridad jurídica a 
los inversionistas, tanto nacionales como extranjeros, ingrediente fundamental, insisto, 
para rescatar rápido la economía.  Es tiempo que el presidente rectifique, evite miles de 
muertes y rescate a las pequeñas y medianas empresas, pero aún no publican incentivos, 
prorrogas razonables para cumplimiento de obligaciones fiscales de las empresas. ¿Así 
cómo? 

En la forma exponencial en que crecen los contagios disminuye la ya raquítica po-
pularidad del presidente, seguro que tratará de dar un golpe mediático para no perder 
mas seguidores, estemos atentos. Muchos ya se dieron cuenta del engaño que fue su 
campaña, otros no, como dicen en mi rancho: “Los perritos abren los ojos a los seis 
días, los Pen… nunca.”

La pandemia por coronavirus (Covid-19) que en este momento ya es una cues-
tión de corte mundial, que implica atención ineludible de todos, debido a que 
involucra la salud, la economía y la estabilidad en general del mundo y que está 
dejando estragos increíbles por donde pasa, país en el que se sitúa lo inmoviliza 

en menos de un mes, las ciudades y las actividades de todo tipo incluyendo la economía 
y la actividad laboral se ven severamente afectadas, para después llenar los hospitales de 
miles de contagiados, saturando y colapsando los servicios de salud.

En este contexto habrá que empezar a diferenciar los diversos interés que surgen de 
este tipo de contingencias sanitarias, en el fondo mueve profundamente sobre todo en lo 
referente al ámbito político, económico, laboral y empresarial en estos rubros especial-
mente a todos sus niveles los sacude y sin estabilidad un Estado indudablemente se pone 
en riesgo de colapso, los ejemplos recientes de otras naciones deberán ser tomados en 
cuenta por nosotros, pues el mensaje es claro no podremos evitar el pico alto de la pan-
demia por coronavirus, difícilmente 
pasaremos desapercibidos y sí es una 
amenaza real.

Sin embargo, todavía existe cier-
ta resistencia a que las personas nos 
resguardemos en nuestros hogares y 
cuidemos de nuestras familias, los 
motivos algunos son mezquinos re-
ferentes a política y corporativismo; 
es inevitable seguimos de ponernos 
a prueba en esta pandemia debemos 
parar la actividad social, el gobierno 
Estatal y Federal corresponderá pro-
veer e incluso utilizar sus fondos que 
son nuestros impuestos para hacer 
frente a esta situación pero sin reco-
nocimiento social porque en esto nin-
gún gobierno va a salir bien librado, 
ni cargado en hombros, van a tener 
que trabajar así sin admiración y con 
bastante presión social.

El riesgo inminente y es sin duda 
el aspecto laboral-empresarial, pero 
en el fondo sabemos que será un tema 
ineludible, si las personas no salen a 
la calle no consumen, no trabajan y 
las empresas no generan ganancias 
ni empleos, ambos son dependientes, 
pero la calle y la actividad normal ha 
llevado a los Estados Unidos, Italia y 
España al manejo de cifras exorbitan-
tes en contagios y muertes, así como 
al colapso de sus sistemas de salud, 
lo sabemos bien aunque no lo quera-
mos ver.

Es entonces el sector salud el úni-
co importante en estos momentos, no 
a resistir más días con los comercios 
abiertos para ver si a base de plega-
rias, la pandemia no nos afecta como 
a los demás, porque es importante ahora que tenemos en la puerta a la pandemia que 
nuestros gobiernos logren entender que no va existir ganancia política de esta situación 
por más esfuerzos que hagan, solo el sentido común y la lógica humanitaria, por lo que 
se deberá poner especial atención en robustecer el sistema salud público y en alianza con 
el sector privado de salud se generen estrategias que salven vidas y contengan el contagio 
evitando la saturación de enfermos.

El ejercito que las próximas semanas saldrá a trabajar todos los días para hacer frente 
en el Estado y en el país es el sector salud, médicos, enfermeras, enfermeros, técnicos 
y trabajadores del sector serán los que darán la batalla por la salud y la vida, cuando el 
contagio masivo inicie el ascenso la prioridad de nuestros gobiernos deberá ser sin duda el 
sector salud, los hospitales, clínicas e insumos necesarios para lo que estamos esperando 
con algo de incredulidad en el país.

Los sectores gubernamentales empresariales y comerciales, son sumamente esencia-
les para la rutina económica y social de México, sin duda son parte de una gran maqui-
naria que le dan vida al país y en materia laboral sustento a miles de hogares, pequeños 
y medianos comercios, pero estamos a tiempo de acomodar las prioridades sin intereses 
ni egoísmos, entre ellas debe ser la vida y la salud de los habitantes de la nación, somos 
un país cálido y muy humano nos toca ver por los nuestros y recordar que a los gobiernos 
los votamos para lo mismo para administrar y proteger a la sociedad, empezar por poner 
mayor atención en el sector salud.

OPINIÓN OPINIÓN

A regañadientes el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 
en su última gira tuvo que cumplir con la debida distancia, abstenerse de los 
abrazos y besos y también aceptar que la población en general se resguarde en 
sus casas por lo menos un mes.

Luego de sus tronantes declaraciones contra las medidas que se debían de cumplir 
para evitar el contagio de la tremenda pandemia del Coronavirus o Covid19, lo que le 
provocó serias críticas a nivel nacional e internacional, ya que parecía que se sentía im-
pune y que la población también lo era.

Todavía hace unos días en una conferencia puso en entredicho al flamante y consen-
tido subsecretario de Prevención y Promoción de Salud de la misma Secretaría Federal, 
Hugo López-Gatell, a quien quería que a mediados del casi entrante mes de abril se 
disminuirían los riesgos sanitarios de contagio.

A regañadientes el epidemiólogo, tuvo que decir que “más o menos” por esa fecha se 
compondrían las cosas, pero la rea-
lidad salió a flote el pasado sábado 
cuando se pidió a la población que 
se resguarde en sus casas hasta por 
un mes, para disminuir los conta-
gios.

Qué le costaba al primer manda-
tario dejarse de declaraciones políti-
cas y acatar las recomendaciones de 
los especialistas que a nivel mundial 
se pedía acatar los lineamientos sa-
nitarios.

El problema está en crecimiento 
y por desgracia los resultados que se 
verán no solamente serán de crítica 
sino de verdadera alarma con la pér-
dida de vidas de miles de personas 
en nuestro país, ojalá no ocurra y no 
quiero ser alarmista.

El Señor Presidente con todo 
respeto, en lugar de comportarse 
altanero y sobreprotegido por su 
suerte, debería de ser más humilde, 
sensato y consciente para respetar 
las recomendaciones sanitarias, en 
lugar de negarse a que le tomaran la 
temperatura, como ocurrió el sába-
do en un aeropuerto del Baja Cali-
fornia.

Si la prueba que le querían hacer 
hubiera resultado que estaba normal, 
como seguramente lo estaba, le hu-
biera permitido desenmascarar a los 
denominados “provocadores” que 
se la querían practicar y se demos-
traría que afortunadamente no está 
enfermo, pero si hubiere resultada 
alta la temperatura entonces se de-
mostraría humildemente que es un 
ser humano normal y que el riesgo 
es tan alto que hasta un Presidente 
de un país se había contagiado y que 
estaba enfermo.

Así las descalificaciones que hizo de quienes denominó como “provocadores” propi-
ció que sus seguidores los criticaran con todo para quedar bien con su jefe.

Por cierto a quien también le han salido mal las cosas es al gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro Ramírez, quien tiene un equipo de trabajo muy “inocente” o “muy largo”, 
ya que parece que los quisieron “chamaquear” con la compra de equipo médico para la 
atención de enfermos del Covid19 y los presuntos vivales vendedores se querían llevar 
un primer “pellizco” de más de 20 millones de pesos.

Ahora sí, que como el Monje Loco, “nadie sabe, nadie supo”, del paradero de los 
promotores de venta de los equipos y lo más grave es que ni siquiera licitación hicieron 
y por decisión de un influyente funcionario se llevaría a cabo la millonaria adquisición.

Por lo pronto una vez más se da a conocer la prepotencia y el desaseo que algunos 
malos funcionarios hacen de la administración pública y más cuando se trata de dinero 
para la atención de la población en materia de salud.

  Mientras esos bochornosos casos ocurren en el sufrido estado de Jalisco, esperamos 
que no se compliquen los contagios por la terrible enfermedad y que la pérdida de vidas 
sea lo menor posible, mientras que a todos nos queda resignarnos y quedarnos en nues-
tras casas para tratar de evitar mayores contagios. 

Entramos a la etapa dos de contingencia epidemiológica y desgraciadamente, 
todavía pulula en el ambiente la inconciencia de muchos mexicanos, la duda de 
que lo que estemos viviendo sea realidad. 

Mas de 60 mil casos nuevos diarios en el mundo y arriba de 3 mil defun-
ciones por día, nos deben de ilustrar la severidad del caso, el problema sigue vigente 
y creciendo. Italia y España están viviendo horas de terror.  Eventualmente, todos nos 
contagiaremos del Covid-19 y el 10 por ciento tendremos un síndrome respiratorio aguda 
grave y  entre el 3 y el 10 por ciento, moriremos en esta pandemia. Esto deja claro, que 
si no detenemos el contagio, podemos morir en el mundo entre 210 y 700 millones de 
personas. ¡Por supuesto que estamos hablando en serio! 

¿PATRIOTA O  MERCENARIO?
En medio de la tormenta, un empresario sale esta semana a realizar un comunicado, 

el dueño de TV Azteca y de Elektra, Ricardo Salina Pliego, dice que estamos siendo do-
minados por el miedo y que la alternativa ante la posibilidad de aislamiento es la rapiña. 
En algunas cosas tiene razón, nuestro pueblo no está en posibilidades de quedarse aislado 
porque por lo menos 70 millones de mexicanos vive al día y sale a buscar el sustento de 
su familia, no por que no esté consciente de la epidemia, sino por el miedo a morir de 
hambre. También tiene razón en que muchos políticos le están invirtiendo sus dineritos 
para demeritar cualquier acción del gobierno actual, no importa si sea buena o mala. Pero 
no tiene razón en tratar de quitar la peligrosidad del virus que está atacando al mundo. 
Por supuesto que mueren mas personas en el mundo de accidentes o de cáncer o por 
violencia, pero en este caso estamos hablando de un virus nuevo, que si no se detiene 
su contagio puede causar una mortandad a nivel mundial incalculable. Entendamos, un 
portador asintomático puede contagiar mas de 50 mil personas, es por eso que tenemos 
que romper la cadena de contagios.

LA ECONOMÍA SUFRE CADA VEZ MÁS
Por supuesto que la economía será diferente después de esta pandemia. Los países 

que tienen gran poder económico, como Estados Unidos están ya programando mas de 
dos billones de dólares para apoyo a sus ciudadanos,  sus industrias y empresarios. Pero 
nosotros no estamos en esos zapatos y el sufrimiento del pueblo y de los empresarios 
para mantener sus patrimonios está en inminente riesgo. Sin embargo, es prioritario que 
el gobierno empiece a tomar medidas drásticas, como la suspensión de cobro de algunos 
servicios elementales como son la electricidad, los impuestos, el agua y todos los que 
sean esenciales para sobrevivir. Por supuesto que este año nos vamos olvidando de los 
crecimientos económicos no solo en México, sino en el mundo

LOS CONSEJOS DEL DIABLO
Ante la gran tragedia que estamos viviendo todos en el mundo, los políticos empie-

zan a jugar sus piezas de ajedrez para salir lo menos dañados. Rusia no muestra sus nú-
meros de afectados y China, de la noche a la mañana, declara públicamente que ellos ya 
se libraron del coronavirus y que todo es paz y dulzura por aquellos lugares. Sin embar-
go, nos damos cuenta que en las afueras de Moscú, se esta construyendo un gran recinto 
de mas de mil camas, exclusivo para pacientes contagiados por el covid-19 y en China, 
desde que inicio el contagio se han perdido 29 millones de clientes de la telefonía celular, 
lo cual podría darnos una idea de que muchos mas son los fallecidos, simultáneamente, 
expulsan a los periodistas corresponsales extranjeros y nunca nos mencionaron cuántos 
pacientes enfermos tienen en Beijing o Shanghai, extraño pues que el virus viaje a Italia, 
España, Argentina o Brasil pero no se propague a otras grandes ciudades de la tierra de 
Mao. En México, también sabemos de pacientes que se encuentran en los hospitales del 
sector salud y no se incluyen en las estadísticas, al viejo estilo de los gobiernos de antes, 
quizá los ex de otros partidos y ahora incrustados en la 4T, se han acordado de cómo les 
enseñaron a manejar las cifras y eso no nos hace ningún beneficio.

YA ESTAMOS EN FASE DOS
Esperaron todo lo posible en el gobierno, para declarar que ya estamos en Fase dos de 

la contingencia sanitaria por Covid-19, a los antagonistas del gobierno, ya se les quema-
ban “las habas” porque decían que estaba siendo el gobierno irresponsable, pero ahora, 
se empieza a criticar porque dicen que ya es tarde. La realidad es que nos sigue dañando 
mas la polarización y la manipulación de la política. En ningún otro país del mundo he 
visto que ante tan tremenda crisis, se circule tanta información para estar permanente-
mente agrediendo a su presidente. Será quizá, que aquello de la solidaridad en momentos 
difíciles de los mexicanos, es una conducta del pasado y ahora vivimos tiempos moder-
nos, donde cada quien se tiene que rascar con su propias uñas. Desgraciadamente, lo peor 
está por venir. Por lo pronto, #QuédateEnCasa

Nos encontramos en una semana.  

E-Mail-drponce@hotmail.com

¡AMLO TUVO QUE DOBLAR 
LAS MANOS!

ENTRE LA ESPADA 
Y LA PARED

Modesto 
Barros 
González

Alfredo 
Ponce

Por | Por |

TERCERA INSTANCIA

POR CIERTO A QUIEN TAMBIÉN 
LE HAN SALIDO MAL LAS 

COSAS ES AL GOBERNADOR 
DE JALISCO, ENRIQUE ALFARO 

RAMÍREZ, QUIEN TIENE UN 
EQUIPO DE TRABAJO MUY 

“INOCENTE” O “MUY LARGO”, 
YA QUE PARECE QUE LOS 

QUISIERON “CHAMAQUEAR” 
CON LA COMPRA DE EQUIPO 
MÉDICO PARA LA ATENCIÓN 
DE ENFERMOS DEL COVID19 
Y LOS PRESUNTOS VIVALES 
VENDEDORES SE QUERÍAN 

LLEVAR UN PRIMER 
“PELLIZCO” DE MÁS DE 20 

MILLONES DE PESOS.
AHORA SÍ, QUE COMO EL 

MONJE LOCO, “NADIE SABE, 
NADIE SUPO”.

AHORA QUE TENEMOS EN LA 
PUERTA A LA PANDEMIA QUE 
ESPERAMOS QUE NUESTROS 

GOBIERNOS LOGREN 
ENTENDER QUE NO VA EXISTIR 

GANANCIA POLÍTICA DE 
ESTA SITUACIÓN POR MÁS 
ESFUERZOS QUE HAGAN, 
SOLO EL SENTIDO COMÚN 

Y LA LÓGICA HUMANITARIA, 
POR LO QUE SE DEBERÁ 

PONER ESPECIAL ATENCIÓN 
EN ROBUSTECER EL SISTEMA 
SALUD PÚBLICO Y EN ALIANZA 

CON EL SECTOR PRIVADO 
DE SALUD SE GENEREN 

ESTRATEGIAS QUE SALVEN 
VIDAS Y CONTENGAN EL 
CONTAGIO EVITANDO LA 

SATURACIÓN DE ENFERMOS.

ENFERMERAS, MÉDICOS 
Y PERSONAL: GRACIAS

CORONAVIRUS, 
CORONAVIRUS…

Héctor 
Romero 
Fierro

Mónica 
Ortiz

Por | Por |

OPINIÓN LUCHAS SOCIALESENTRE NOS
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El Presidente de EEUU, Donald Trump fue incapaz de advertir la avalancha que se venía con la epidemia del coronavirus que hoy 
está fuera de control en el país más poderoso del mundo.

La otra pandemia será la crisis económica, desempleo y banca-
rrota que sufren ya diversos países del mundo. En la región sur 
de Italia empezaron a registrarse saqueos de super mercados. 

POLÍTICA GLOBAL
>EUROPA Y EEUU REBASADOS POR LA PANDEMIA

PAGAN MUY CARO LAS CONSECUENCIAS:
GRANDES POTENCIAS DEL MUNDO 
MINIMIZARON AL COVID-19

Por: Jorge López Portillo

A pesar de que las 
conversaciones 
del mundo urba-
no se hayan mo-

nopolizado por el tema del 
COVID19 el mundo y la 
vida no se detienen, la gen-
te de una u otra forma sigue 
haciendo lo posible por sa-
lir adelante. Muchas de las 
industrias siguen laboran-
do sin parar y de hecho a 
marchas forzadas como la 
alimenticia, la energética y 
claro, las áreas de seguridad 
y de salud, mereciendo esta 
última un reconocimiento 
especial por su heroísmo 
–salvo sus contadas excep-
ciones-. 

Recuerde que la cura 
definitiva muy pronto es-
tará lista y que en México 
anualmente hay muchos 
menos muertos por gripe 
que en la mayoría de los 
países de la OCDE, es decir 
que de alguna forma este 
tipo de bichos afectan me-
nos por aquí.

DIFÍCIL SER HOY 
GOBERNANTE

La mayoría de los ha-
bitantes y políticos de las 
zonas urbanas del mun-
do pierden horas al día en 
mandar y recibir mensajes 
por redes sociales, pero casi 
ninguno de los Jefes de Es-
tado usó esta herramienta 
para leer el avance del virus 
en China y de ahí en Italia. 
Es evidente que mientras la 
mayoría decidió esperar o 
ignorar, muy pocos países 

designaron de manera preventiva (enero-febrero), equipos 
multidisciplinarios para  evaluar acciones y sus posibles 
efectos en los campos de seguridad territorial, médica y 
económica. 

Dr. Didier Raoult, renombrado experto francés que en-
contró una de las primeras curas para el COVID19 dijo… 
“Los resultados de los médicos son medidos por los pacien-
tes que curan día a día, los políticos por la historia”… 

En los momentos de presión se conoce la calidad de 
cada persona y francamente de cada nación. A finales de 
enero vimos que China enviaba casi 30 mil médicos extras 
a Wuhan para atender supuestamente a 50 mil infectados 
–ilógico- y que construía hospitales en tiempo récord mien-
tras que buscaba importar mascarillas; a pesar de esto nadie 
quiso aumentar medidas de control sanitario-migratorio. 

Ningún gobernante pensó en prepararse para enfrentar 
ese mismo escenario. La reacción más eficiente fue la de 
Corea del Sur y aun que no consuele saberlo, vale saber 
que salvo EUA y Alemania –muy a medias-, ni Canadá, ni 
el Reino Unido, ni la Eurozona fueron más prevenidos que 
nuestro líder tabasqueño. Veremos si en lo que sigue sali-
mos con mejor calificación.

Básicamente había dos medidas: El aislamiento contro-

lado o el cerrar casi todo. Estas dos medidas con algunos 
atenuantes eran y aún siguen siendo las que confrontan a 
políticos y hasta familias. Algunos gobernantes trataron de 
aislarse de la tendencia mundial pero poco a poco fueron 
entrando en la misma idea de aislamiento.

Ante la falta de previsión generalizada del mundo de-
mocrático, ha quedado claro que nadie quiere perder su 
base electoral, por lo que los regímenes con medidas más 
autoritarias parecen haberse anotado una palomita, en con-
traste con el miedo de las naciones libres que ven cómo sus 
gobiernos no les garantizaron la tranquilidad que no es lo 
mismo que la salud, sino más bien un estado de ánimo que 
con certeza les permitiera tener confianza en el resultado 
positivo de las medidas adoptadas. Pero recordemos que en 
los países autoritarios no se sabe si se dijo la verdad o tam-
bién se endulzó, como se ha hecho o tratado de hacer en las 
democracias. 

¿CERRAR O NO CERRAR?
¡China no cerró todo el país!, lo que hizo fue paralizar 

de manera tardía el Estado de Hubei en donde está la ciudad 
de Wuhan y ordenar fuertes medidas de aislamiento en toda 
la nación, especialmente en las zonas urbanas,  consiguien-

LAS REACCIONES

Ningún gobernante pensó en prepararse para enfrentar ese mismo escenario. La reac-
ción más eficiente fue la de Corea del Sur y aun que no consuele saberlo, vale saber 
que salvo EUA y Alemania –muy a medias-, ni Canadá, ni el Reino Unido, ni la Eurozona 
fueron más prevenidos que nuestro líder tabasqueño. Veremos si en lo que sigue sali-
mos con mejor calificación.

LAS DOS ALTERNATIVAS

Básicamente había dos medidas: el aislamiento controlado o el cerrar casi todo. Estas 
dos medidas con algunos atenuantes eran y aún siguen siendo las que confrontan a 
políticos y hasta familias. Algunos gobernantes trataron de aislarse de la tendencia 
mundial pero poco a poco fueron entrando en la misma idea de aislamiento.

CUIDAR BASE ELECTORAL

Ante la falta de previsión generalizada del mundo democrático, ha quedado claro que 
nadie quiere perder su base electoral, por lo que los regímenes con medidas más 
autoritarias parecen haberse anotado una palomita, en contraste con el miedo de las 
naciones libres que ven cómo sus gobiernos no les garantizaron la tranquilidad que no 
es lo mismo que la salud”.

EL CERCO CHINO

¡China no cerró todo el país!, lo que hizo fue paralizar de manera tardía el Estado de 
Hubei en donde está la ciudad de Wuhan y ordenar fuertes medidas de aislamiento en 
toda la nación, especialmente en las zonas urbanas,  consiguiendo eliminar los conta-
gios locales.

De qué nos sir-
ven tantas pa-
raestatales?, si 
no van a ayudar 
de manera di-
recta a mitigar 
el impacto eco-
nómico cuando 
el gobierno te 
pide que dejes 
de trabajar. ¿De 
qué nos sirve 
tener a varios de 
los empresarios 
más ricos del 
mundo”.

JORGE LÓPEZ 
PORTILLO 
BASAVE/

ESTUDIOSO 
DE POLÍTICA

 INTERNACIONAL

do eliminar los contagios locales -al menos eso nos dijo-. 
Ese modelo permitió que bastas áreas de la economía China 
siguieran laborando y de hecho hoy le estén exportando al 
mundo –vía ventas y donaciones-, los equipos y posibles 
medicamentos para atender la crisis. Corea del Sur cerró 
desde los primeros brotes prácticamente toda una región y 
fue ejemplo de control y transparencia. 

Esos son los dos ejemplos de control que dieron resul-
tados, uno que contagió al mundo pero que no paralizó su 
economía y otro que detectó y aplicó cuarentena muy rápi-
damente para causar el menor daño en salud y en economía.  
Los demás ejemplos han sido costosos y desastrosos.

¿QUÉ SIGUE?
El COVID19 que ya está aquí, pasó la época de prepa-

rar, ahora sigue atender lo urgente que era lo importante de 
ayer y preparar lo importante de hoy que será lo urgente del 
mañana. 

Los países que no examinan a tiempo son pronto reba-
sados por los contagios que incluso, hoy en día paralizan al 
20% de los portaviones de EUA, y al 100% de las fuerzas 
armadas europeas. 

Cobrar los análisis en una pandemia es una buena for-
ma de inhibir la información y evadir la realidad; hasta los 
países ricos regalaron los exámenes de detección del CV19, 
México no debe ser la excepción, no sea que por ahorrar 
centavos perdamos pesos.

Para poder asegurar que los líderes participen en medi-
das más o menos similares, la OMS repartió elogios a todos 
los mandatarios del G20 que participaron en la reunión vir-
tual del pasado jueves.

Poco será el efecto del COVID19 comparado con el 
muy fuerte y muy real daño económico y mental que la pan-
demia del miedo y “encerrones” ocasionarán. El Gobierno 
debe preparar de manera inmediata medidas que mitiguen 
los distintos impactos de lo contrario, digan lo que digan 
estaremos de nuevo a la retaguardia.

En lo individual debemos analizar nuestras opciones 
para sobrevivir un par de semanas sin trabajo, un lujo que 
la mayoría de los mexicanos no se pueden dar pero que con 
inteligencia podríamos intentar. Cuando uno está nervioso, 

la reacción normal es comer o comprar, eso nos puede cau-
sar un daño doble a la salud y a la economía, por lo que los 
especialistas recomiendan tomar un respiro antes de gastar 
y/o comer de más. Seamos “sencillos como las palomas”.

Hay que ser “prudentes como serpientes”. Si se exceden 
las medidas de aislamiento los pobres no podrán aguantar 
y la clase media se revelará. Los tres niveles de gobierno 
tiene la gran oportunidad de mostrar si son  gobiernos po-
pular o populachero, de derecha o de indiferencia, de centro 
o de tibieza.

¡SE GOBIERNA CON EL EJEMPLO!
Los políticos no  tienen calidad moral para pedir a las 

personas que sean solidarias si ellos mismos no ponen el 
ejemplo.

La CFE, Conagua –los organismos locales de agua- y 
Pemex, están obligados a  poner el ejemplo apoyando a los 
usuarios de los mismos, tal como lo han hecho  algunas em-
presas particulares en diversos países del mundo, incluso 
los que cuentan con gobiernos de derecha capitalista como 
Unión Bretaña y EUA. 

Sabemos que habrá muchas personas con problemas 
para pagar sus recibos del mes, es ahí donde los créditos 
directos desde las propias empresas y paraestatales pueden 
ser un alivio a la crisis económica que se suma a la desace-
leración que ya vivamos en México desde enero del 2020. 

No sólo los más pobres necesitan ayuda, sino la clase 
media y las pequeñas empresas de menos de 100 empleados 
para no caer en la pobreza o pobreza extrema. 

El SAT y los órganos tributarios estatales debiesen  ex-
tender los plazos para el pago de impuestos cuando menos 
por 3 meses para así poder dar una inyección de flujo al 
mercado interno.

Recordemos que muchos municipios y estados bajarán 
sus ingresos y por ende no calificarían para recibir algunos 
apoyos federales, lo que podría acentuar la crisis financiera, 
de salud y hasta de seguridad de varias regiones del país, en 
consecuencia el ejecutivo federal debiese enmendar la Ley 
de Coordinación Fiscal.

El gobierno en sus distintos niveles, debe estimular el 
empleo y preparar la recuperación, incluso en estos tiempos 
de aislamiento, al desregularizar y dar afirmativas fictas en 
muchos de los trámites que normalmente demoran meses e 
incluso generan corrupción, en especial en los municipios y 
por supuesto también difiriendo los pagos de algunos de los 
servicios que prestan. 

La asociación de Bancos ya beneficiados con el Foba-
proa, deben sumarse de inmediato a los programas de dife-
rimiento de pago. ¡Esos mismos bancos lo hacen en otros 
países! 

¿Qué decir de las empresas de servicio celular, de inter-
net y de cable?, que con sus ingresos crearon a varios de los 
hombres más ricos del estado y del mundo; esas empresas 
deben diferir el pago de algunas mensualidades.
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“Érase una vez…” así iniciaban las historias que 
me acompañaron mi creciente amor por lo libros. 
Hoy les contaré una historia que quizá ya conoz-
can: “Érase una vez un pueblo que debió elegir 

entre abrirse al mundo o cerrarse a él. Era un pueblo al 
que llegaban viajantes de todos los rincones el mundo. 
Entonces eligió cerrarse y se quedó solo, y así fue que 
nadie más lo visitó y, de poco en poco, se murió de inani-
ción, soledad y aburrimiento. Se llamaba Tijuana.”

Mi madre me decía: “A nosotras, las mujeres, nos 
encantan los hombres que saben tomar sus propias deci-
siones, es decir, que miden sus alcances, sus consecuen-
cias, y se hacen responsables para todo marche lo mejor 
posible”. 

Todos y todas debemos tomar decisiones a cada ins-
tante. La vida en sí misma 
es ya una decisión. Tener 
miedo a asumir la responsa-
bilidad de nuestras decisio-
nes lleva a la aboulomanía 
que es el trastorno mental 
incapacitante para la toma 
de decisiones y sus cau-
sales pueden ser muchas: 
vergüenza, inseguridad ex-
trema, falta de confianza o 
temor a perder lo que se tie-
ne. En política y gobierno la 
aboulomanía detiene a una 
nación y a su pueblo. Creo 
que nuestro presidente sufre 
de aboulomanía, de ahí sus 
encuestas sobre los temas a 
los que teme y busca que sea 
el pueblo quien cargue con 
las culpas y los costos. 

Encuestas con tan solo dos preguntas y una ínfima 
participación ciudadana han cancelado obras como el ae-
ropuerto de Texcoco y la fábrica de cerveza en Tijuana. 
Los resultados degradan la confianza en los mercados y 
serán muy desagradables.

Anthony Robbins ha dicho: “la falta de claridad más 
que cualquiera otra cosa, es la principal causa del fra-
caso de la gente”, y le doy toda la razón. Creo que la 
oscuridad de los otros datos que nadie conoce y los eno-
jos que todos sabemos han estado presentes en el actual 
gobierno. ¿Qué alentará a nadie a invertir en Tijuana o 
en Baja California por los siguientes seis años… o por 
más años si no se olvida lo que en un fin de semana, una 
minoría extrema, decidió cancelar con valor de cientos 

OPINIÓN
Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

EN TIEMPOS DEL CORONAVIRUS
LA EDUCACIÓN

de millones?
Andrés Manuel López Obrador se reconoce necio… y 

en los hechos de mayor trascendencia y obligación, es in-
deciso. 

Cuco Sánchez decía al cantar: “Así nací y así soy, si no 
me quieren, ni modo”. Nescius, de donde proviene la pala-
bra necedad, significa ignorante o carente de conocimiento, 
y tal es la identidad de las conferencias mañaneras. Muchas 
veces divorciadas de la razón y la verdad.

Dicen que Andrés Manuel es cristiano, y por ello, de 
ser verdad, debiera saber que en la Biblia se lee del necio: 
“Labios de necio traen discordias, y su boca trae la querella. 
La boca del necio es su ruina, y sus labios, trampa mortal” 
[Prov. 18, 6-7]; “Las esperanzas vanas y engañosas son pro-
pias del necio” [Sir. 34,1]; “El necio se divierte haciendo 

trampas” [Prov. 10,23].

OJALÁ LO ENTIENDA Y CAMBIE
Hemos entrado en la fase dos 

del coronavirus en México y el 
gobierno federal se niega a apren-
der de los países que han com-
prendido que su atención tiene 
dos vertientes, el de la salud y el 
de la economía. En el primero, el 
subsecretario Hugo López-Gatell 
ha dado buenos resultados, aunque 
su programa a futuro me parece 
bien intencionado, está en extremo 
limitado en recursos médicos, in-
fraestructura y dinero, comparado 
con lo que se hace en el resto de los 
países con mejor rumbo; además, 
las conductas del presidente, muy 
criticadas, han sido omisas, atrevi-

das e seriamente irresponsables. En el segundo de ellos, la 
pifias y fobias del presidente podrían llevarnos a una grave 
depresión económica de la que no saldremos en el resto de 
su mandato y, si así fuese, él pasará a la historia como quien 
quiso ser presidente hasta la necedad y fracasó en su gobier-
no, hundiendo a México por varios años.

Andrés Manuel López Obrador parece desconocer que 
el 95 por ciento de todas las empresas mexicanos son pe-
queñas y medianas, y que dan empleo a la inmensa mayoría 
de la gente que trabaja. Tampoco entiende que las grandes 
empresas generan confianza global y atraen trascenden-
tes inversiones, competitividad y liderazgo económico a 
México, y que somos parte del G-20 por aquellas y estas 
empresas, y no por el gobierno únicamente, aunque sea el 
gobierno quien en actúe en el G-20. Apoyar y rescatar a las 

empresas es salvar los empleos que generan y, con ello, los 
ingresos del pueblo. Debe entenderse que las pymes son 
pueblo y que las grandes empresas dan empleo al pueblo.

San Juan de la Cruz nos habla de “la noche oscura del 
alma”: hoy que vivimos una larga noche oscura para el 
mundo entero, no se vale que se prolongue por nuestra ce-
guera y pesadumbre. México no se puede exiliar del resto 
del mundo ni su presidente negarse a dialogar con todo el 
pueblo a quien gobierna: fifís y chairos. Al presidente no 
le toca darnos una estrategia ante la pandemia porque no 
le entiende; esa la construiremos todos. A él solo le queda 
liderarla, aunque, hasta hoy, no imagina ni el cómo ni el 
cuándo ni el por qué.

Quiero tomar el sentir de Francisco Gómez de Quevedo 
Villegas y Santibáñez Cevallos, conocido como Francisco 
de Quevedo, cuando dice: “El que pasa el tiempo arrepin-
tiéndose del pasado, pierde el presente y arriesga el futuro”. 
Andrés Manuel vive anclado en el pasado de otros gobier-
nos, no remedia el presente que le toca atender y arriesga 
nuestro futuro como nación y pueblo. Es tiempo de actuar 
de manera coherente. Hasta en Macuspana las cosas deben 
ser como en el resto del mundo. 

benja_mora@yahoo.com

¿QUÉ ALENTARÁ A NADIE A 
INVERTIR EN TIJUANA O EN 
BAJA CALIFORNIA POR LOS 
SIGUIENTES SEIS AÑOS… 
O POR MÁS AÑOS SI NO SE 
OLVIDA LO QUE EN UN FIN 
DE SEMANA, UNA MINORÍA 

EXTREMA, DECIDIÓ CANCELAR 
CON VALOR DE CIENTOS DE 

MILLONES?

A APRETARNOS EL CINTURÓN:
LA RECESIÓN ECONÓMICA 

Estudiaba yo la licenciatura en matemáticas por 
allá del 95, mis maestros eran rusos, mexica-
nos y cubanos, y la Universidad de Guadalaja-
ra crecía en el reconocimiento a sus programas 

de estudio. En aquel entonces era muy común que nos 
dieran un examen el lunes para que lo entregáramos el 
viernes, exámenes que solían ser de una sola pregunta 
y con eso era suficiente para hacer sentir que nos iba a 
volar la cabeza.  No había problema si nos reuníamos en 
la casa de alguien, si buscábamos en libros, si consultá-
bamos a algún maestro.  Cabe recordar que casi no había 
red de internet, era cara, lenta y de hecho no todos tenían 
computadora en casa.  

Responder esas preguntas no requería de memori-
zar, no era cuestión de aprender un algoritmo, una serie 
de pasos que te permitieran transformar una operación.  
Era utilizar la lógica o tal vez construir un nuevo razo-
namiento para ese ejercicio en particular; era una forma 
libre de aprender, descubrir y trabajar en equipo, que hoy 
por hoy la mayoría de los estudiantes de secundaria y 
preparatoria siguen sin poder dimensionar.

En aquel entonces el Dr. Ricardo Ulloa Azpeitia del 
Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingeniería 
(CUCEI) nos hablaba de la educación a distancia, de las 
enormes ventajas que podría traer al sistema educativo 
mexicano el hecho de que cada quien estudiara desde 
sus casas; él hacía un enorme esfuerzo por mostrar los 
beneficios de un modelo que se sostiene por el desarro-
llo de habilidades de autogestión, organización, que re-
quiere de fortalecer otros mecanismos de comunicación 
pero que a la vez genera formas propositivas, mitiga el 
tiempo de traslados (que en nuestras comunidades ya va 
en promedio a una hora por viaje) y con ello se impacta 
de manera positiva y sustantiva a la mejora del medio 
ambiente. 

Pero clamaba en el desierto, la mayoría pensaba que 
para que eso llegara todavía faltaba mucho en nuestro 
país, y que en caso de darse no sería para todas las carre-
ras, medicina, ingenierías, matemáticas, artes, cada una 
con su particularidad y sus 
retos se aferraba al campo 
presencial, sin embargo gra-
cias a la tenacidad del Dr. 
Ulloa, así como a la de mu-
chos otros visionarios se fue 
logrando que cada vez más 
módulos tuvieran contenido 
en las redes virtuales, que se 
diseñaran plataformas edu-
cativas, y que se construye-
ran redes de investigación 
internacionales cuya princi-
pal forma de comunicación 
fuera digital, ahorrando con 
ello mucho dinero y tiempo 
en traslados, pero también 
enriqueciendo las perspec-
tivas por la aportación de 
visiones muy diferentes. 

Es cierto que no fue una transición fácil y es que para 
muchos el impacto no era tan positivo, sabiendo que en 
ello va implícita la importancia que prevalece ante cual-
quier modelo educativo: la transmisión de ciertos valo-
res, la convivencia, la organización social; todo eso sin 
poner siquiera en el segundo plano los costos enormes 
de acercar internet a los sitios más complicados o de do-
tar de equipos de cómputo a los ciudadanos que más lo 
necesitan. En términos de economía, ¿qué resultaba más 
económico, llevar una computadora a la casa de un estu-
diante de bachillerato, o implementar un programa para 
regalarle boletos de transporte público cada semestre? 
Cuantificando lo que a ese joven le representa dejar de 
pagar su pasaporte mensual, pero también lo que signifi-
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ca el personal y toda la maquinaria de gobierno que requie-
re un programa como ese. 

De pronto, cuando todavía estábamos viendo si un mo-
delo en línea era lo suficientemente bueno, si tenía mecanis-
mos para asegurar la calidad o no, o de qué manera pueden 
atenuarse las desventajas en la recuperación de las relacio-
nes sociales y el contacto con el otro para una construcción 
social significativa, el momento llegó.  Nos tomó a todos 
por sorpresa, teníamos tantas herramientas en casa que na-
die pudo eludir la responsabilidad de seguir con el trabajo 

escolar. 
El Secretario Juan Carlos Flo-

res giró indicaciones claras y con-
tundentes: ¡Todos a sus casas! Ha-
bía que resguardar a los estudiantes 
para evitar un contagio por el CO-
VID19, pero eso no significaba que 
nos íbamos de vacaciones.  Desde 
la situación de cada quién y con los 
recursos que se tuvieran a la mano, 
el colectivo docente del estado ten-
dría que sacar todo su ingenio, su 
creatividad y su empeño por no de-
jar perder un ciclo escolar.

Y el caos comenzó: algunos 
maestros (que no entendían mu-
cho del sistema en línea) pensaron 
que deberían lanzar 25,000 tareas, 
creyendo que sus alumnos iban a 

hacer tan solo la tercera parte, y como dice el dicho “de 
lo perdido, lo encontrado”; otros profesores comenzaron a 
aprender ellos mismos de cómo utilizar la interfaz de “han-
gouts”, “zoom” o “Skype”, y con la emoción del momento 
le dieron su número de celular a los alumnos para mantener 
comunicación (el chiste se cuenta solo).

Los correos electrónicos, las asesorías en línea, la gra-
bación de videos explicando un ejercicio o la revisión de 
tareas vía classroom, fueron para algunos docentes una 
pesadilla, algo que simplemente no tenían presupuestado 
porque si bien es cierto que una hora de clase implica mul-
tiplicarla por tres (una hora antes para hacer la planeación y 
una posterior para la evaluación), no solo era la generación 
de trabajo extra, sino la sorpresa de un territorio que defini-
tivamente vino a trastocarlo todo, pero planteando un reto 

que se aceptó con entereza. 
Los padres de familia representaron una gran ayuda en 

la tarea, y al igual que todos ellos también vieron cómo la 
realidad superaba a toda ficción, de a poco fueron advirtien-
do que la jornada debía ajustarse a la real y que sus hijos 
debían invertir tiempo tras la computadora por lo menos 
una cantidad similar al que permanecían en la escuela, a 
pesar de que muchos papás tenían ganas de ponerse a ver 
películas con ellos o pedirles que ayudaran a barrer y a tra-
pear, pronto descubrieron que el tema seguía y que incluso 
podían re-aprender juntos. 

La Secretaría de educación Jalisco, también redobló su 
jornada normal y se dedicó día y noche a producir materia-
les tanto impresos como para transmitir en televisión abier-
ta, especialmente para aquellos que no tenían internet o que 
carecían de los dispositivos digitales propicios. 

Claro que hay quejas, cierto es que no estábamos listos 
para esto y que a pesar de haber hecho un excelente trabajo 
debemos aprender la lección porque muy seguramente nos 
vamos a volver a encontrar pronto ante una situación simi-
lar; regular la cantidad de trabajo, pensar objetivamente la 
intención de cada ejercicio, fortalecer las redes de colabora-
ción docente, capacitar en el manejo de las nuevas tecnolo-
gías y centrar la atención no solo en el estudiante, sino en el 
proceso de enseñanza-aprendizaje, es decir, no desvincular 
un fenómeno en el que aprenden y enseñan al mismo tiem-
po tanto los estudiantes como los profesores. 

Los últimos años hemos visto una sobre explotación de 
recursos en las redes sociales que no habían servido como 
hasta ahora en la contingencia, y si bien muchos fueron no-
tas falsas, contenidos de manipulación emocional y memes, 
también pudimos observar cuánta tecnología estamos des-
aprovechando.  

Toda mi admiración a la comunidad educativa del Es-
tado de Jalisco que desde el día 15 de marzo, comenzó a 
vivir una experiencia única, no solo por el reto sino por la 
respuesta llena de compromiso y pasión.  Maestros que no 
han parado y que han visto multiplicadas sus ya de por sí 
extenuantes jornadas, gracias a ustedes Jalisco seguirá sien-
do cuna de grandes médicos, enfermeras, químicos, inge-
nieros, etc. que no solo llevan en sus mentes conocimiento, 
sino también en sus corazones la más grande lección: la en-
trega con la que fueron acompañados por sus maestros en 
aquel marzo del dos mil veinte. 

TODA MI ADMIRACIÓN A LA 
COMUNIDAD EDUCATIVA 
DEL ESTADO DE JALISCO 
QUE DESDE EL DÍA 15 DE 
MARZO, COMENZÓ A VIVIR 
UNA EXPERIENCIA ÚNICA, 

NO SOLO POR EL RETO SINO 
POR LA RESPUESTA LLENA DE 

COMPROMISO Y PASIÓN.

EL AULA JALISCIENSE 
EN LÍNEA, Y EN EL CORAZÓN
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Don Ignacio Trelles, uno de los más grandes entrenadores en la historia del futbol mexicano

Reza un conocido refrán mexicano que “dentro de los 
males, el menos”, y dado el contexto en que se en-
cuentra el mundo a causa de una pandemia, es alen-
tador que los jerarcas del Comité Olímpico Interna-

cional (COI), y del país organizador para la edición XXXII, 
Japón, hubiesen llegado a un acuerdo para evitar cancelar los 
Juegos Olímpicos de Tokio y trasladarlos al siguiente año, 
una vez que se espera, hayan pasado los estragos de la crisis 
y entonces sí celebrar por todo lo alto la justa mundialista que 
de acuerdo a una reciente propuesta del comité organizador 
japonés, podría ponerse en marcha el 23 de julio de 2021, es 
decir, una fecha muy parecida a la establecida inicialmente 
que estaba programada para el 24 de julio pero de 2020.

 Ya anteriormente, el titular del COI, Thomas Bach,
había externado su preocupación ante el riesgo latente 

que había de llegar a la cancelación. A través de un comuni-
cado, hablaba del esfuerzo que se estaba haciendo para evi-
tar la suspensión definitiva del evento, y hacía votos porque, 
dado el caso, únicamente se tuviese que reprogramar, aunque 
él esperaba que fuese este mismo año. 

 El acuerdo con el primer ministro japonés Shinzo Abe, 
fue posponer la celebración, con todas las implicaciones que 
tendrá este aplazamiento, principalmente en el tema econó-
mico, toda vez que podría doblar el costo previsto. 

 Pero como ya mencionaba, de los males el menos, pues 
no deja de ser una buena noticia para los fanáticos del beis-
bol que se haya descartado la cancelación, dado que como es 
sabido, en esta próxima edición, después de muchos años el 
Rey de los Deportes regresa a las olimpiadas y está previsto 
se desarrolle un hexagonal para el cual México tiene su bole-
to en mano después de haber obtenido su pase en el certamen 
Premier12 celebrado los días 2 al 17 de noviembre de 2019 
en las sedes de China Taipéi, Corea del Sur, México y Japón, 
con la participación de las 12 mejores selecciones nacionales 
ubicadas en el ranking de la organización al finalizar el año 
2018.

 Y es que, de haberse cancelado la olimpiada, habría sido 
un golpe terrible para los aficionados al beisbol que por mu-
chos años hemos estado esperando ver el regreso del  deporte 
rey en una olimpiada y particularmente a nuestro representa-
tivo nacional en Tokio, dado que para la olimpiada de 2024 
a celebrarse en Paris, otra vez el beisbol quedará fuera de las 
disciplinas deportivas a participar, ya que no se considera de 
interés para el país sede que ha optado por incluir otros depor-
tes de su preferencia.

Después de la suspensión, se dijo que la fecha de inau-
guración de la justa mundialista en Tokio se definiría en al-
gunas semanas más, aunque según se adelantaba sería previo 
al verano, pero de acuerdo a una publicación del New York 
Times, el comité organizador japonés ha propuesto al COI el 
23 de julio de 2021 para el arranque de la celebración, aún 
quedando por confirmar la veracidad de la información. Lo 
que sí se dijo con seguridad fue que los máximos dirigentes 
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CON FUTURO INCIERTO LAS 
LIGAS MEXICANAS DE BEISBOL

del COI tendrían una reunión de emergencia el domingo 29 de 
marzo para discutir el tema y habremos de estar muy atentos 
para conocer las decisiones que se tomen. 

 
CLASIFICATORIOS
Como ya se sabe, aún quedan dos boletos para el hexa-

gonal de béisbol que se disputará en el marco de los Juegos 
Olímpicos de Tokio, dado que hasta ahora son cuatro los cla-
sificados: Japón por ser el país sede, además de Corea del Sur, 
México y Estados Unidos, que en ese orden consiguieron su 
pase para disputar las medallas olímpicas.  

 Los otros dos seleccionados que entrarán al hexagonal ha-
brán de definirse en un par de torneos clasificatorios, que por 
cierto, ya también fueron suspendidos temporalmente debido 
a la pandemia.  

La Confederación Mundial de Beisbol y Softbol (WBSC), 
en conjunto con el anfitrión Estados Unidos, anunció en días 
pasados el aplazamiento del torneo clasificatorio de las Amé-
ricas para los Juegos de Tokio 2020 que estaba convocado en 
estos días para las urbes de Surprise y Tempe, en Arizona, pero 
la consulta de la WBSC y el comité organizador local con las 
autoridades médicas y gubernamentales determinó el aplaza-
miento.

 Se ha elucubrado en cuanto a que dicho evento, en el que 
se medirán las mejores escuadras nacionales del continente 
americano que buscan un lugar en el próximo hexagonal, se 
pueda efectuar este mismo año durante el receso de la campaña 
de Grandes Ligas en que se desahoga el Juego de Estrellas, 
toda vez que los seleccionados a competir se integran con pe-
loteros jugando en equipos de nivel Triple y Doble A.

 En tanto que el Final Qualifier, el otro preolímpico para 
definir al representativo de Europa-Oceanía, originalmente 
programado para principios de abril, se ha pospuesto para ju-
nio próximo. Sin embargo, debe realizarse después del Clasifi-
catorio de las Américas, de tal suerte que también habremos de 
estar a la espera de que se confirmen las nuevas fechas.

 
LIGAS MEXICANAS 
En el béisbol nacional prevalece la incertidumbre en cuan-

to a lo que ocurrirá tanto con la Liga Mexicana del Pacífico 
LMP, el máximo circuito beisbolero profesional jugándose en 
otoño-invierno, como con la Liga Mexicana de Béisbol (LMB) 
el circuito veraniego, ya que luego de la segunda reunión de 

Los directivos de la Liga Mexicana de Beisbol (LMB) desconocen cuándo iniciará la temporada de este año 2020, todo por la epi-
demia del coronavirus.

Sección

dirigentes de las organizaciones de la LMP, en que se habrían 
analizado los posibles escenarios a presentarse en los próximos 
meses a causa de la pandemia provocada por el COVID-19, no 
hay todavía nada en concreto.

Se ha mencionado que el presidente de la Liga veraniega, 
Horacio de la Vega, se ha pronunciado porque el 11 de mayo 
arranque la LMB y que se jueguen los 102 cotejos que con-
templa su calendario nominal, lo que implicaría un empalme 
con la LMP que tradicionalmente empieza su preparación en 
septiembre para iniciar hostilidades formales del calendario 
ordinario a inicios de octubre, sin menoscabo del cansancio 
extremo de los peloteros, situación que ha generado polémica 
y evidentemente no ha gustado a los dueños de equipos  y je-
rarcas de la LMP, siendo que se deja ver falta de empatía de De 
la Vega, justo cuando se pensaba que se habían superado las 
diferencias entre las dos ligas tras la salida del polémico Javier 
Salinas, su antecesor.  

Por otro lado, se dice que el tema económico también ha 
permeado en la Liga Mexicana de Béisbol de verano debido a 
la suspensión, de tal suerte que podría decantarse por arrancar 
sus juegos sin público a fin de no perder demasiadas fechas y 
acortar el daño de la falta de juegos y el menoscabo en el pago 
de patrocinios por los anunciantes.

 
GRAN CARPA 
Por otro lado, en Grandes Ligas, que igualmente ha sus-

pendido el inicio de la temporada 2020, hay presiones debido a 
que las cuestiones económicas están afectando severamente, al 
grado de que no se descarta la posibilidad de abrir aún jugando 
sin público, dada la importancia que tiene para el tema econó-
mico el asunto de televisión, así que al menos por las imágenes 
podrían generarse la exposición de las marcas que patrocinan 
los espectáculos. Otra propuesta que estaría sobre la mesa sería 
mover la temporada a las instalaciones y estadios de Spring 
Training en Arizona y Florida.

 En fin, todos son daños colaterales de la pandemia por el 
Covid-19, y habremos de esperar que se resuelvan de la mejor 
manera, aunque sin duda ha sido un duro golpe para el beisbol 
de clase mundial, de Triple A, de Ligas Menores, Doble A y 
otras similares.
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FUTBOL

Escribir de futbol, debemos mencionar ahora histo-
ria pura en la vida deportiva de esta disciplina, tan 
singular y arraigada como deporte nacional por ex-
celencia, alguien diría que la charrería lo es pero es 

incuestionable que el futbol acapara la atención de manera 
masiva no solo en este país si no en la mayoría del resto del 
mundo.

  En la vida futbolística hay personajes que van de la 
mano con la historia no solo cronológicamente sino por hue-
lla profunda que dejan.

Destacar en una disciplina como en el futbol que millones 
lo practican no solo jugadores, también como entrenadores e 
incluso los periodistas deportivos y su entorno que resulta un 
cuanto tanto difícil, es por ello que cobra relevancia y distin-
ción sobre manera hacerlo.

En nuestra columna anterior destacábamos precisamente 
el lugar que ocupan los técnicos mexicanos y algunos extran-
jeros en el contexto de la supremacía y “Nacho” Trelles está 
considerado según los especialistas y nuestro particular punto 
de vista, en otra dimensión, no como sentimiento personal 
sino como una realidad estadística y fehaciente que están ahí 
para los anales de la historia.

La afición y el amor profundo, las ganas de ser para reen-
contrase a si mismo obligan al ser humano a buscar su pro-
pio destino contra viento y marea, incluso, dejando atrás los 
sentimentalismos regionales y emigrar a la capital del país en 
busca de ese sueño primario de ser futbolista, dejando nuestra 
ciudad de origen (Guadalajara) por decisión propia.

  Las circunstancias juegan un papel muy importante en 
nuestras vidas donde sabemos adaptarnos a las vicisitudes e 
imponderables propios de la lucha constante de todo ser hu-
mano.

  La ilusión fue en principio jugar al futbol de manera pro-
fesional no solo por el gusto sino por el sustento económico 
de subsistencia y considerar el proyecto familiar de pareja 
para tener familia propia.

  Precisamente, bajo la perspectiva señalada, teniendo 
como jugador un equipo de futbol (Necaxa y otros), con At-
lante, vienen lamentablemente las lesiones con fractura en la 
rodilla (medicina no muy avanzada), derrumbando no solo 
las ilusiones y sueños, lo que lleva a contemplar no solo el 
retiro futbolístico sino el truncar de manera temprana y sor-
presiva una actividad laboral.

Muy joven (30 años de edad), se toma la decisión de 
abrazar la carrera de entrenador con las limitantes del caso, 
en un futbol mexicano que se encontraba en todos sentidos, 
prácticamente en pañales, con campeonatos anuales y con la 
problemática de la época en todos los sentidos.

Ante la disyuntiva que se presenta se toma la decisión 
adecuada y empieza un proceso de estudio, enseñanza y 
aprendizaje a través de los libros y la cultura deportiva, pero 
más que ello adentrarse y adaptarse a las circunstancias.

Estudioso, analítico, visionario, conocedor profundo del 
tema futbolístico y también de la preparación física, puesto 
que antaño se la “rifaban”, prácticamente solos o con algún 
compañero de auxiliar.

Adaptarse a los tiempos y las condiciones generacionales 
no es de ninguna manera sencillo, principalmente cuando se 
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tiene años en el medio que cada quien se desarrolla por con-
ciencia, instinto y la principal clave la capacidad.

Escudriñando en el interior de los futbolistas, no solo en 
cualidades y capacidades, sino en la mentalidad ganadora, 
mostrándose sin complejos ante rivales más calificados como 
indudablemente ocurrió con selección nacional en los mundia-
les.

México como equipo, no inquietaba a nadie, a pesar de 
mostrase a cuenta gotas paulatinamente en los 50´s como el 
mejor representante de su zona de CONCACAF que en el con-
cierto mundialista pasaban de noche, recordamos la genera-
ción de los 50´s a los futbolistas tapatíos destacados: Alfredo 
“Pistache” Torres y Guadalupe Velázquez, ambos atlistas y 
el goleador chiva Tomas Balcázar (abuelito del “Chicharito” 
Hernández), integrante del llamado “ya merito” que a media-
dos lograron su primer campeonato.

Don Nacho, como lo llamaban cariñosamente todo el me-
dio, fue labrando un lugar en el “mundillo” futbolístico, a base 
de sangre, sudor y lagrimas.

Manejar la idiosincrasia del futbolista mexicano no era ta-
rea fácil para sacar ese temperamento azteca de nuestros ante-
pasados de la llamada raza de “bronce”, inteligentes, fuertes, 
luchadores, trabajadores pero lo más importante representaban 
la nobleza de su pueblo, comparando la arrogancia como ejem-
plo de los ingleses, soberbios y engreídos, quizá por la monar-
quía y los títulos de nobleza que imperaba en la Gran Bretaña 
con la mística de conquistadores que lo hicieron en América 
con los canadienses y principalmente con Estados Unidos de 
Norteamérica.

Un adelantado de su época que sabia mantener un orden 

táctico y estratégico dependiendo de los rivales en turno, con 
algunas artimañas por ejemplo en Zacatepec y su ingenio azu-
carero regaba la cancha antes de los encuentros para minar al 
adversario físicamente con la evaporación, que años después 
lo aplicó en la “bombonera” de Toluca, por cierto haciéndolos 
campeones.

El poderoso América sucumbía ante los poblanos de Tre-
lles marcando hegemonía ante ellos de victorias (cliente asi-
duo), Juan Carlos Sconfianza, argentino contención secaba por 
completo al astro Carlos Reynoso siempre, por cierto recorda-
mos un extraordinario partido que gano la franja 3 goles a 2 
con goles de Manuel Lapuente (capitán) y el colmillo retorcido 
de Don Nacho en ese encuentro tras el asedio del América por 
empatar  faltando 8 minutos para terminar mandó al utilero 
meter un balón armándose un zafarrancho y suspendiendo el 
encuentro, la influencia de los americanistas (Femexfut) obli-
garon a repetir el encuentro que la justicia divina impero con 
idéntico marcador, teniendo como presidente del equipo al po-
lémico empresario Emilio Maurer .

 Un tiempo los árbitros lo expulsaban frecuentemente por 
sus reclamos para ellos.

Los logros más importantes sin duda los tres campeona-
tos mundiales consecutivos y los 7 campeonatos de liga entre 
otros.

Todo un personaje que se puede hacer un libro con infini-
dad de anécdotas y una simpatía sarcástica muy singular que lo 
hicieron original y único.

Comúnmente en el fallecimiento de alguien se magnifica 
sobremanera, en el caso de Don Nacho todos los elogios se los 
ganó a pulso (En Paz Descanse).

Se dice que el tema económico también 
ha permeado en la LMB iga debido a 
la suspensión, de tal suerte que podría 
decantarse por arrancar sus juegos sin 
público a fin de no perder demasiadas 
fechas.

Muy joven, a los 30 años de edad, toma la decisión de abrazar la carrera de entrena-
dor con las limitantes del caso, en un futbol mexicano que se encontraba en todos 
sentidos, prácticamente en pañales, con campeonatos anuales y con la problemática 
de la época.
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